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Льготная жизнь
Ипотеку на энергоэффективное жильё предложили удешевить

Мария Перевощикова 

В России предложили давать скид-
ки на ипотеку для покупки энерго-

эффективного жилья классом не ниже 
В (высокий), а также ограничить исполь-
зование льготных программ кредито-
вания на новостройки более низкого 
класса. С предложениями в Минстрой 
обратился ОНФ (есть у «Известий»). Меры 
необходимы для повышения энергоэф-
фективности нового жилья в стране, это 
позволяет экономить на ЖКУ и сохранять 
природные ресурсы. Если инициативу ут-
вердят, то застройщики ещё на этапе про-
ектирования будут вынуждены уделять 
особое внимание таким показателям, от-
метили девелоперы. Сегодня более чем 
у половины новостроек не определён 
класс энергоэффективности, подчёрки-
вают в Народном фронте.

ОНФ предложил Минстрою снизить 
ипотечную ставку примерно на 1 п.п. 
для граждан, покупающих энергоэф-
фективное жильё классом не ниже 
В (высокий). Также в числе предло-
жений — ограничить использование 
льготных программ кредитования 
на новостройки классом ниже В и в обя-
зательном порядке информировать по-
купателей о классе энергетической эф-
фективности жилья.

По данным заместителя руководите-
ля исполкома ОНФ Арсения Беленько-
го, из введённых в 2019 году многоквар-
тирных домов около 8 тыс. (51%) имеет 
неопределённый класс энергетической 
эффективности, 1,4% относится к клас-
су А++ (близкий к нулевому), 4,2% — А+ 
(высочайший), 6% — А (очень высокий), 
22,4% — В (высокий), 11,2% — 
С (повышенный). 
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Досудебный беспорядок
В России появилась новая схема обналичивания денег

Наталья Ильина

Росфинмониторинг зафиксировал 
всплеск обналичивания денег че-

рез медиативные документы — нота-
риально заверенные соглашения, по-
зволяющие урегулировать конфликт без 
суда с привлечением третьей стороны. 
Об этом «Известиям» сообщили в служ-
бе, уточнив, что в первом полугодии 
2021-го количество таких случаев вы-
росло на 70%. Информацию подтверди-
ли в крупнейших банках. В соответствии 
с этой схемой компания-должник по ме-
диативному соглашению обязуется вы-
платить средства кредиторам-физли-
цам, которые приходят с документом 
в банк, получают деньги, а затем обна-
личивают их.

За первое полугодие объёмы обна-
личивания денег с использованием 
медиативных соглашений возросли 
до 1,5 млрд рублей, уточнили «Извес-
тиям» в ЦБ. Такие соглашения позво-
ляют участникам конфликта решить 
спор без обращения в суд. Договорён-
ности по урегулированию конфликта 
фиксируются третьей стороной — ме-
диатором — в специальных докумен-
тах. В соответствии с изменениями 
в законодательстве с 2019 года такие 
соглашения должен заверять нотари-
ус, то есть они выступают в качестве 
исполнительных документов, кото-
рые можно предъявить к обязатель-
ному взысканию.

В июле 2021-го Росфинмониторинг 
предупредил о недобросовестном ис-
пользовании медиативных соглашений 
в целях транзитного движения и обна-
личивания денежных средств. Об этом 
говорится в материалах службы, с ко-
торыми ознакомились «Из-
вестия». 

Серым по белому
За четыре года изъято 300 тыс. сим-карт

Мария Колобова

В России с 2017 года изъяли око-
ло 300 тыс. серых сим-карт, сооб-

щили «Известиям» в Роскомнадзоре. 
Примерно 12,3 тыс. из них пришлось 
на 2021-й. Мобильные операторы ча-
сто пренебрегают проверкой досто-
верности сведений об абоненте при 
заключении договора, из-за чего сим-
картой с неустановленным владель-
цем могут воспользоваться злоумыш-
ленники, отметили в регуляторе. Там 
считают, что новый закон о регистра-
ции корпоративных номеров на сайте 
госуслуг и проверке данных Роском-
надзором может сократить количество 
серых сим-карт. Эксперты уверены: 
это решит проблему только с неза-
конными корпоративными симками, 
но не с теми, что оформлены на физ-
лиц. По оценкам аналитиков, сейчас 
в России находится порядка 11 млн се-
рых сим-карт.

Обелить рынок связи поможет за-
кон, по которому все ИП и юрлица 
до 30 ноября 2021 года обязаны внести 
данные о пользователях корпоратив-
ных сим-карт в специальный реестр 
на сайте госуслуг, рассказали в пресс-
службе Роскомнадзора. С 2017 года ре-
гулятор вместе с МВД в ходе рейдов 
изъял около 300 тыс. незаконно про-
данных сим-карт. Контролировать 
сведения в рамках новой системы бу-
дет Роскомнадзор, в случае наруше-
ний он же станет блокировать номера, 
а осуществление организационных 

и технических полномочий возложе-
но на радиочастотную службу.

С 2018 года операторов связи обяза-
ли самостоятельно проверять достовер-
ность сведений об абоненте и в случае 
расхождений приостанавливать ока-
зание услуг. Однако компании часто 
пренебрегают этими требованиями, 
из-за чего картами с неустановленны-

ми владельцами могут воспользоваться 
злоумышленники, которые промышля-
ют телефонным терроризмом, кражей 
личных данных и т.д., объяснили в ре-
гуляторе. По новому закону операторы 
связи будут обязаны передавать в систе-
му данные об абонентах, чтобы Роском-
надзор мог проверять достоверность 
сведений, внесённых в базу оператора.

Каждый год число изымаемых се-
рых сим-карт сокращается, несмотря 
на возрастающее количество рейдов 
в места их незаконной про-
дажи. 

Надёжный спутник
Как и чем нужно вакцинировать пожилых людей и ВИЧ-инфицированных

Юлия Игнатьева, Екатерина Ясакова

В ИЧ-инфицированных граждан раз-
решено вакцинировать от COVID-19, 

но из зарегистрированных в РФ пре-
паратов — только «Спутником V». Это 
и другие правила содержатся во вре-
менных методических рекомендаци-
ях по порядку проведения вакцинации 
против COVID-19, изданных Минздра-
вом 24 августа. В документе, в част-
ности, прописано, какими вакцинами 
рекомендуется прививать россиян раз-
ных возрастных категорий и как долго 

действует QR-код, полученный после 
иммунизации или болезни.

24 августа ФГБУ «Национальный 
медицинский исследовательский 
центр терапии и профилактической 
медицины» Минздрава РФ утвердил 
временные методические рекомен-
дации «Порядок проведения вакци-
нации взрослого населения против 
COVID-19». Предыдущий аналогичный 
документ с тем же названием был вы-
пущен 2 июля.

Во временных методических реко-
мендациях обозначены следующие 

возрастные категории для приме-
нения различных российских вак-
цин: «Гам-КОВИД-Вак» («Спутник V») 
и «ЭпиВакКорона» — взрослые стар-
ше 18 лет, «Гам-КОВИД-Вак-Лио» (су-
хой вариант «Спутника V»), «КовиВак» 
и «Спутник Лайт» — лица в возрасте 
от 18 до 60 лет.

При этом в том же документе содер-
жится и другая информация о «Спут-
нике Лайт»: отмечается, что в инструк-
ции к нему прописана возможность 
применения этого препа-
рата людьми старше 60 лет.

МНЕНИЯ
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Николай Поздняков, Максим Ходыкин, 
Анна Черепанова, Мария Колобова

П енсии в 2022 году проиндексируют 
выше уровня инфляции. Кроме того, 

аналогичным образом будет повышено 
довольствие военнослужащих. Об этом 
24 августа на съезде «Единой России» (ЕР) 
заявил Владимир Путин. Глава государ-
ства призвал партию обратить внимание 
на решение проблем с безработицей — 
в частности, подготовить специальную 
программу поддержки занятости для 
людей с ограниченными возможностя-
ми по здоровью. Также президент анон-
сировал выделение дополнительных 
средств на развитие авиапарка, что поз-
волит предоставлять медпомощь в от-
далённых районах. Кроме того, десятки 
миллиардов рублей пойдут на улучше-
ние системы борьбы с пожарами и но-
вую программу по расселению из ава-
рийного жилья.

�� ОТКРЫТЫЙ ДИАЛОГ

Представительство на втором этапе 
XX съезда ЕР было внушительным: спе-
циально на мероприятие в Москву при-
были многие региональные руководи-
тели, в частности главы Ленинградской, 
Белгородской, Архангельской, Тверской 
и Калининградской областей, а также 
Башкирии, Крыма и Севастополя. Как 
федеральные партийные руководители, 
так и представители субъектов, ожидая 
президента в «Экспоцентре», обсуждали 
насущные для страны проблемы.

Одним из наиболее ожидаемых со-
бытий съезда стала презентация на-
родной программы партии в преддве-
рии парламентских выборов в сентябре. 
В общей сложности удалось собрать 
свыше 1,6 млн предложений. Больше 
всего инициатив было связано со здра-
воохранением, образованием, экономи-
кой, культурой, экологией и городской 
средой, а также развитием села. Влади-
мир Путин, который прибыл на площад-
ку около пяти часов дня, напомнил, что 

только с помощью открытого диалога 
с гражданами можно услышать людей 
и понять их проблемы.

— Считаю, что у вас это в целом полу-
чилось. Жители практически всех ре-
гионов страны стали настоящими соав-
торами партийной программы «Единой 
России», и поэтому саму программу, 
безусловно, можно назвать народной, — 
подчеркнул глава государства.

При этом президент отметил особую 
ответственность, которая лежит на пра-
вящей партии. По его словам, ЕР берёт 
на себя политическое и моральное обя-
зательство добиться реализации заяв-
ленных планов.

— Мы с вами много раз говорили 
на эту тему, я ещё раз хочу повторить 
свою позицию: одно дело — написать 
что-то важное, правильное, и красиво 
написать, и другое дело — исполнить. 
До сих пор у «Единой России» получа-
лось это, — подчеркнул глава государ-
ства.

�� ВЫПЛАТЫ И ПОДДЕРЖКА

Во время своего выступления Владимир 
Путин отметил наиболее острые темы, 
требующие особого внимания со сто-
роны главной политической силы стра-
ны. Кроме того, он предложил несколь-
ко собственных инициатив. По словам 
президента, программа ЕР построена 
вокруг человека, обеспечения его бла-
гополучия и повышения качества жиз-
ни. При этом одна из приоритетных 
задач — забота о людях старшего по-
коления. В связи с этим нужно решить 
целый комплекс проблем, в том числе 
в здравоохранении и развитии систе-
мы помощи на дому, уточнил он.

Кроме того, глава государства на-
помнил о единовременной выплате 
в размере 10 тыс. рублей пенсионерам. 
Об этой мере поддержки, которая долж-
на быть проведена в сентябре, прези-
дент сообщил ещё несколько дней назад 
на встрече с представителями правя-
щей партии. На неё могут рассчитывать 

работающие и неработающие пенси-
онеры, а также находящиеся на заслу-
женном отдыхе военные.

В Совете Федерации ранее сооб-
щили «Известиям» о важности этой 
инициативы, поскольку рост цен съел 
повышение пенсий, которые в 2021-м 
в среднем увеличились на 1 тыс. рублей. 
Между тем Владимир Путин также за-
явил, что в следующем году будет про-
ведена индексация пенсий выше уров-
ня инфляции.

Разовую финансовую поддержку 
в этом году получат и военнослужа-
щие. Речь идёт о 15 тыс. рублей, на кото-
рые будут иметь право все защитники 
Отечества вне зависимости от звания. 
При этом президент предложил распро-
странить эту выплату на курсантов во-
енных училищ и сотрудников правоох-
ранительных органов. Владимир Путин 
также попросил заложить в бюджет ин-
дексацию денежного довольствия воен-
нослужащих и сотрудников правоох-
ранительных органов выше инфляции 
в 2022–2023 годах.

— За последние годы денежное до-
вольствие военнослужащим повыша-
ли всего несколько раз и в достаточ-
но небольшом объёме — в пределах 
4%, что явно не соответствует инфля-
ции, — рассказал «Известиям» учреди-
тель российской ассоциации юристов 
силовых ведомств «Гвардия» Олег Жер-
дев. — Большое повышение было более 
десяти лет назад. Разовая выплата — 
действительно назревшая мера.

Повышение денежного довольствия 
требуется для поддержания престижа 
военной службы, считает он. Причём 
речь не о надбавках, а именно о повы-
шении оклада по должности и по воин-
скому званию.

Владимир Путин также признал, 
что в России сохраняется диспропор-
ция в уровне доходов военнослужащих 
Мин обороны и правоохранительных 
органов. В связи с этим должны быть 
приняты решения, которые гармони-
зируют эту ситуацию, сказал президент.

�� ЗАЩИТА НАСЕЛЕНИЯ

Несмотря на постепенное снижение 
уровня безработицы (сейчас этот по-
казатель находится в районе 5%), нужно 
искать решения для каждого, кто поте-
рял место, подчеркнул Владимир Путин. 
В частности, необходимо разработать 
специальную программу поддержки 
занятости для людей с ограниченными 
возможностями по здоровью, добавил он.

Глава государства также одобрил 
стремление партии уделить больше 
внимания поддержке фермеров и ма-
лого бизнеса на селе. Речь идёт о раз-
витии ярмарок и точек нестационарной 
торговли во всех регионах России, где 
фермеры могут без посредников про-
давать свою продукцию.

Реализация этих мер окажет влия-
ние на снижение цен на продукты пита-
ния, уверен президент. Важно уделить 
внимание созданию современной ин-
фраструктуры, дорог, социальных объ-
ектов и комфортного жилья в сельских 
территориях.

— Хочу ещё раз повторить: в населён-
ных пунктах за подводку газовой сети, 
так сказать, к забору, к границе своего 
участка граждане платить не должны, — 
сказал Владимир Путин.

Глава государства также заявил о не-
обходимости на законодательном уров-
не закрепить запрет на автоматиче-
ское списывание со счетов должников 
средств социальных выплат. При этом 
банки должны вернуть списанные та-
ким образом деньги гражданам.

Предложенные президентом меры 
будут способствовать улучшению эко-
номической ситуации в стране, полагает 
главный инвестиционный стратег «БКС 
Мир инвестиций» Максим Шеин. По его 
мнению, повышение пенсий выше уров-
ня инфляции поможет восстановлению 
социальной справедливости. Индекс по-
требительских цен считает показатель 
корзины в целом для населения, одна-
ко инфляция для менее обеспеченных 
слоёв населения, в том числе пенсионе-
ров, находится на более высоком уров-
не. В зависимости от региона при общем 
росте цен на 5% их повышение для бо-
лее бедных слоёв общества может до-
стигать 8%, объяснил эксперт.

Президент также предложил про-
вести новую программу по рассе-

Новости

Ущелье преткновения

Антон Лавров

Военный обозреватель «Известий» 

«Т алибан» (запрещён в России) на-
чал пробовать на прочность обо-

рону единственной неподконтрольной 
ему территории Афганистана. Спешно 
возрождённому в Панджшерском уще-
лье «Северному альянсу» уже пришлось 
отбивать первые попытки группировки 
продвинуться в их горную долину. В по-
недельник, 23 августа, истёк установлен-
ный срок ультиматума о сдаче, постав-
ленного гарнизону последнего островка 
старого правительства страны.

Несмотря на заявления талибов 
о том, что они стремятся решить во-
прос Панджшера мирным путём, пер-
вую разведку боем они уже прове-
ли. 24 августа попытки «Талибана» 
войти в высокогорное ущелье были 
без труда отражены его защитника-
ми. Но террористическая группиров-
ка лишь начинает стягивать туда свои 
отряды.

Из-за сложнейших горных усло-
вий Панджшер десятилетиями был 
трудным полем боя для любых врагов. 
В нём даже небольшие гарнизоны мо-
гут сдерживать численно превосхо-
дящего противника. А уж полностью 
зачистить его от местных партизан 
всегда становилось почти невозмож-
ной задачей. И тем не менее сегодня, 
несмотря на славное прошлое, воз-
можности сопротивления не выгля-
дят впечатляющими, хотя во главе его 
поставили сына известного полевого 
командира Ахмад Шаха Масуда.

В Афганскую войну Масуд несколь-
ко лет воевал, а затем партизанил про-
тив правительственных и советских 
войск. Затем он надолго стал лидером 
сопротивления «Талибану», возглавив 
так называемый Северный альянс.

Антиталибское объединение 
в 1990-е годы на пике могущества кон-
тролировало почти треть из 34 про-
винций страны. На его территории 
проживали более 5 млн человек, в ос-
новном этнические таджики. Пан-

джшерское ущелье тогда было лишь 
одним из очагов сопротивления. Об-
щая численность «Северного альян-
са» оценивалась в 60 тыс. человек, она 
имела артиллерию и танки, а главное — 
свободные наземные пути сообщения 
с зарубежными странами.

Разумеется, успехи в военном стро-
ительстве были достигнуты не соб-
ственными силами. Тогда «Северному 
альянсу» активно помогали иностран-
ные покровители. Вряд ли стоит на-
поминать, кто стоял за сопротивле-
нием моджахедов советским войскам. 
А против талибов в конце 1990-х вое-
вать ему помогали сразу Индия, Иран, 
Россия и даже постсоветские государ-
ства Центральной Азии. Они расцени-
вали территорию, подконтрольную 
альянсу, как необходимый буфер от со-
седства с радикальными исламистами.

Сейчас ситуация радикально от-
личается. Защитники Панджшера 
оказались в одиночестве и букваль-
но — в кольце врагов. Со всех сторон 
их ущелье окружено территория-
ми, которые признали власть талибов. 
Немногочисленные остатки прави-
тельственной армии и спецназа, ото-
шедшие туда, а также несколько пе-
релетевших вертолётов не делают 
погоды.

Сами по себе 150–200 тыс. местных 
жителей не могут собрать достаточно 
ресурсов, чтобы противостоять силь-
ному противнику, численность отря-
дов которого оценивается по крайней 
мере в 70 тыс. человек. Против захва-
тивших современное оружие и бро-
нетехнику вышло легко вооружённое 
ополчение. Характерная черта — в его 
руках было замечено немало винто-
вок Мосина, оружия Первой и Второй 
мировых войн.

Зарубежные государства пока 
не выстроились в очередь, чтобы 
помочь возрождённому «Северно-
му альянсу». Да и без наземной свя-
зи с ущельем в самом лучшем случае 
снабжать его можно будет только вер-
толётами. Там нет взлётно-посадоч-
ных площадок, способных принимать 
военно-транспортную авиацию с гру-
зами продовольствия, вооружений 
и боеприпасов.

Конечно, проблемы талибам соз-
дать можно. В их распоряжении нет 
тех средств, что имели СССР, США 
и страны НАТО. Группировка захва-
тила весь Афганистан почти без ис-
пользования артиллерии и миномё-
тов. Вряд ли ей удастся использовать 
захваченные вертолёты для высад-
ки тактических воздушных десан-
тов в тылу у обороняющихся. Не при-
ходится говорить о чём-то ещё более 
технологичном: ударных беспилотни-
ках и высокоточном оружии.

Тем не менее «Талибан» теперь во-
оружён радикально лучше обороня-
ющихся. Имеет он и подавляющее 
преимущество в живой силе. К тому 
же его отряды опьянены лёгкой по-
бедой, а сторонники правительства, 
наоборот, деморализованы. Пер-
вый «Северный альянс» в своё время 
был разбит именно по этой причине 
не слишком-то многочисленными от-
рядами талибов.

МНЕНИЕ

Уходя — не входи
Союзники по G7 решили не переносить сроки вывода своего контингента  
из Афганистана

Наталия Портякова

П резидент США Джо Байден заявил, 
что иностранные войска должны 

покинуть территорию Афганистана 
в срок — до 31 августа. Это стало одним 
из главных итогов саммита G7, кото-
рый экстренно созвала председатель-
ствующая в «семёрке» Великобритания. 
Лондон, а вместе с ним Берлин и Париж 
рассчитывали оттянуть дедлайн, что-
бы вывезти из страны как можно боль-
ше иностранцев и афганцев. Впрочем, 
британский премьер Борис Джонсон 
сделал хорошую мину при плохой игре, 
сообщив о том, что «семёрка» согласо-
вала единый подход к «Талибану» (дви-
жение запрещено в РФ). Его ключевой 
элемент — требование разрешить всем 
желающим безопасно покинуть страну. 
К слову, вопрос о признании талибов за-
конными властями Афганистана на по-
вестке дня стран G7 не стоял.

�� КАК МОЖНО БОЛЬШЕ

Саммит G7 состоялся всего за неделю 
до срока, в который США пообеща-
ли вывезти из Афганистана всех ино-
странных военных, и стал последней 
возможностью для многих членов «се-
мёрки» убедить президента США Джо 
Байдена продлить этот срок, чтобы 
вывезти из страны как можно боль-
ше людей.

Главным апологетом пролонгации 
выступил британский премьер Борис 
Джонсон, по чьей инициативе нефор-
мальное объединение и собралось. 
За последние десять дней из Афганиста-
на были вывезены почти 60 тыс. чело-
век — как иностранцев, так и афганцев, 
сотрудничавших с силами западной ко-
алиции последние 20 лет. Но многие по-
прежнему остаются за бортом.

Желание британцев, которые недав-
но расширили список афганцев с пра-
вом на въезд в Соединённое Королев-
ство, отсрочить час икс поддержали 
главы МИД Германии и Франции Хай-
ко Маас и Жан-Ив Ле Дриан. Впрочем, 
ускоренные темпы эвакуации в день 
саммита (за 24 часа к утру вторника 
из Кабула вылетели 37 военных са-
молётов США и ещё 57 рейсов стран-
союзниц с 21,7 тыс. человек) говори-
ли о том, что надежд на отсрочку мало.

И действительно — вопреки прось-
бам Лондона и других европейских 
столиц Джо Байден согласился с реко-
мендацией Пентагона покинуть Афга-
нистан до 31 августа — иначе есть риск 

для безопасности американских войск. 
Накануне движение «Талибан» пред-
упредило, что срыв дедлайна «будет 
иметь последствия» и «вызовет реак-
цию». В день саммита представитель 
движения Забихулла Муджахид ещё 
раз напомнил об этом, добавив, что аф-
ганцам больше не позволят приезжать 
в аэропорт, чтобы покинуть страну.

С последним «семёрка» не согласи-
лась, призвав обеспечить доступ в аэ-
ропорт Кабула. Как заявил по итогам 
саммита Борис Джонсон, условие но-
мер один — «чтобы они [талибы] гаран-
тировали безопасный проход до 31 ав-
густа и далее... для тех, кто хочет выйти».

— Некоторые из них скажут, что они 
этого не принимают, а некоторые, я на-
деюсь, поймут смысл этого, потому что 
у G7 есть очень значительные рычаги 
влияния — экономические, дипломати-
ческие и политические, — сказал бри-
танский лидер.

К слову, ЕС пока не определился, 
сколько афганских беженцев он готов 
принять. На саммите было предложе-
но провести международный форум для 
обсуждения этого вопроса.

�� ПРИВЛЕЧЬ ВСЕХ

Саммит G7, участие в котором также 
приняли Генсек ООН Антониу Гутер-
реш, глава Европейского совета Шарль 
Мишель, председатель Еврокомиссии 
Урсула фон дер Ляйен и генсек НАТО 
Йенс Столтенберг, стал своеобразной 
сверкой часов перед более глобальным 
обсуждением ситуации в Афганистане.

За несколько дней до нынешней 
виртуальной встречи премьер Джон-
сон признал, что ключевыми игроками 
в регионе с уходом США стали РФ и КНР, 
а глава британского МИДа заметил, что 
Лондону «придётся привлечь страны 
с потенциально сдерживающим влия-
нием, такие как Россия и Китай, как бы 
это ни было неудобно».

— Мы ожидаем, что Россия и Китай 
попытаются заполнить вакуум вла-
сти, образовавшийся в результате от-
ступления США/НАТО из Афганиста-
на, и, возможно, будут конкурировать 
за это между собой, но не в ущерб сво-
ей собственной безопасности, — ска-
зал «Известиям» экс-советник прези-
дента Италии и бывший посол страны 
при НАТО Стефано Стефанини.

По его словам, Москва и Пекин мог-
ли бы сыграть «сдерживающую» роль 
в отношении талибов как во внутрен-
нем управлении (положение женщин, 

различные социальные ограничения), 
так и в предотвращении связи с меж-
дународным джихадом и терроризмом.

— Конечно, Россия и Китай не хотели 
бы, чтобы дружественное Западу пра-
вительство находилось в Кабуле. С чего 
бы им это? Но российским и китайским 
интересам лучше всего отвечало бы от-
носительно стабильное правительство 
талибов, которое было бы принято аф-
ганским народом и не вызывало бы не-
довольства, — пояснил итальянский 
политолог. — Несмотря на геополити-
ческие различия и соперничество, За-
пад, Россия и Китай всё ещё находятся 
по одну сторону пропасти между секу-
ляризмом и фундаментализмом.

К слову, британцы не единствен-
ные, кто говорит о необходимости 
привлечь к решению проблем Афга-
нистана других участников. Напри-
мер, премьер председательствующей 
сейчас в G20 Италии Марио Драги вы-
ступил с идеей перенести запланиро-
ванный на конец октября саммит «двад-
цатки» на более ранний срок, чтобы как 
можно скорее обсудить ситуацию в Аф-
ганистане.

�� КРУГИ АДА

Времени на раскачку у международ-
ного сообщества действительно нет. 
Помимо обескровивших страну воен-
ных действий на Афганистан обруши-
лась вторая за три года засуха, унич-
тожившая около 40% посевов. Всё это 
сделало 18,5 млн афганцев зависимы-
ми от гуманитарной помощи из-за ру-
бежа. К концу года, по прогнозу Всемир-
ной продовольственной программы 
ООН, полагаться на поставки гумпомо-
щи из-за границы придётся уже 20 млн 
жителей страны. При этом без новых 
пожертвований (всего мировое сооб-
щество призвали собрать на продо-
вольствие афганцам $200 млн) нынеш-
ние запасы еды грозят закончиться уже 
к сентябрю.

24 августа стало известно, что Гер-
мания предоставит Афганистану в рам-
ках срочной гуманитарной помощи 
€100 млн, затем ещё €500 млн.
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Подвести рядового Райана
Почему Россия против американцев в Центральной Азии

Татьяна Байкова

Россия не хочет видеть американ-
ских солдат в Центральной Азии. 

Об этом глава МИД РФ Сергей Лав-
ров заявил по итогам визита в Буда-
пешт. В венгерской столице он почтил 
память советских воинов-освободи-
телей, встретился с вице-премьером 
Жольтом Шемьеном и главой МИДа 
страны Петером Сийярто. Венгрия пер-
вой в ЕС одобрила вакцинацию «Спут-
ником V» и, судя по всему, первой сре-
ди стран союза запустит производство 
российского препарата. Омрачить пе-
реговоры политиков могло лишь уча-
стие президента Венгрии Яноша Адера 
в заседании «Крымской платформы», 
прошедшем 23 августа в Киеве. Поче-
му этого не произошло, о чём говори-
ли в Будапеште и почему российскому 
министру жаль страны ЕС — в материа-
ле «Известий».

�� СДЕЛАЮТ В ВЕНГРИИ

Министр начал свой визит в Будапешт 
с возложения венка в цвет российского 
флага к мемориалу советским воинам-
освободителям. Его установили на пло-
щади Свободы ещё в 1945 году, и ранее 
под ним находилось захоронение, ко-
торое позже перенесли. Всего в 1944–
1945 годах в Венгрии погибли более 
200 тыс. советских солдат.

14-метровый обелиск не раз под-
вергался актам вандализма. Однако, 
как отметили собеседники «Извес-
тий», Венгрия чтит память погибших 
советских воинов, освободивших стра-
ну от фашистов, и старается должным 
образом охранять мемориалы.

Позже министр встретился с Пете-
ром Сийярто. В приветственной речи 
венгерский коллега лично поблаго-
дарил Сергея Лаврова за содействие 

в поставках российского препарата 
от коронавируса «Спутник V». Всего 
Будапешт получил 2 млн доз вакцины, 
рассчитанных на 1 млн венгров. Одна-
ко более распространённой оказалась 
китайская прививка Sinopharm, её за-
везли в страну в гораздо больших ко-
личествах. Правда, венгры усомнились 
в её эффективности, и теперь многие 
проходят ревакцинацию.

Как рассказали министры по итогам 
встречи, в скором времени на террито-
рии Венгрии — в городе Дебрецен — за-
пустят производство российского пре-
парата.

— К концу текущего года мы сможем 
завершить процесс передачи техноло-
гии, а с конца 2022 года уже будет воз-
можно производить по российской ли-
цензии вакцину «Спутник V», — заявил 
Сийярто, добавив, что страна будет по-
ставлять препарат и в другие страны.

Также венгерский министр расска-
зал, что уже в середине осени будет 
подписан новый 15-летний договор 
с «Газпромом» о поставках российско-
го природного газа в Венгрию, что ста-
нет гарантией энергетической стабиль-
ности для страны.

�� МНОГОВЕКТОРНАЯ ПОЛИТИКА

23 августа в Киеве прошло первое засе-
дание «Крымской платформы», приуро-
ченное к трёхдневному празднованию 
Дня независимости Украины. О созыве 
этого форума президент страны Вла-
димир Зеленский сообщил ещё в сен-
тябре 2020 года на Генассамблее ООН. 
На встрече обсуждалась возможность 
возвращения Крыма в состав Украины 
«мирным путём». В заседании участво-
вали делегаты от 44 стран — 13 из них 
были представлены на уровне глав госу-
дарств. Среди них и президент Венгрии 
Янош Адер. Ещё накануне в российском 

МИДе заявили, что зафиксируют пози-
цию участвовавших стран. Во время 
пресс-конференции по итогам визита 
Сергея Лаврова в Будапешт российский 
министр отметил, что в Москве знают 
о рычагах давления на страны Запада, 
с тем чтобы последние участвовали 
в подобного рода мероприятиях.

— Конечно, это русофобская акция, 
искусственно созданная, и будут пы-
таться искусственно вот эти настрое-
ния поддерживать, чтобы подыграть 
таким ультрарадикальным неонацист-
ским явлениям в современной Украине. 
Этим проявлениям потакает и власть 
в Киеве, и этим проявлениям потака-
ют и лидеры западного мира, — доба-
вил Сергей Лавров.

При этом его коллега Петер Сийяр-
то не стал отвечать на вопрос «Извес-
тий» о «Крымской платформе» и целесо-
образности появления там президента 
страны. Однако он заметил, что глубо-
ко обеспокоен ситуацией вокруг закар-
патских венгров, права которых ущем-
ляются не первый год.

— Мы считаем, что нельзя нарушать 
интересы нацменьшинств. Украина 
нарушает разного рода соглашения. 
Так, например, до 2015 года в стране 
действовал закон о венгерском язы-
ке. Но теперь мы видим всё больше 
и больше инцидентов, когда права вен-
гров на язык нарушаются. Мы просили 
украинскую сторону прекратить эту 
политику. Хорошо, что есть партнёры, 
с которыми можно обсудить эту ситу-
ацию, — заявил Петер Сийярто.

По мнению экспертов, в Москве по-
нимают, чем обусловлена политика Вен-
грии, поэтому каких-либо последствий 
для отношений двух стран не будет.

— Участие венгерского президента 
в «Крымской платформе» никак не по-
влияет на отношения между Будапеш-
том и Москвой, так как в России пони-
мают, что страна ведёт многовекторную 
политику. Ей необходимо выстраивать 
отношения с соседом, — отметила в бе-
седе с «Известиями» эксперт клуба «Вал-
дай», заведующая отделом исследова-
ний Центральной и Восточной Европы 
и Вишеградским центром Института Ев-
ропы РАН Любовь Шишелина.

Она также добавила, что Верховная 
рада вполне может принять решение 
об особом статусе для закарпатских 
венгров в рамках закона о националь-
ных сообществах.

Новости

Застойчивое развитие
Как Украина отметила 30-летие независимости

Мирослав Горюнов

У краина отметила 30-летие независи-
мости крупнейшим военным пара-

дом в своей истории. Затратное меро-
приятие прошло в год, когда дефицит 
бюджета страны превышает 5,5% ВВП — 
при том, что ещё в 2020-м президент 
Владимир Зеленский говорил, что счи-
тает бессмысленным превращать парад 
в «аттракцион». Вице-спикер россий-
ского Совфеда Константин Косачёв за-
явил «Известиям», что прошедшие 30 лет 
украинской независимости — «время 
упущенных возможностей», и подчерк-
нул, что из постсоветских республик это 
единственная страна, которая не смог-
ла приблизиться к экономическим по-
казателям 1990 года. В Госдуме считают, 
что путь к восстановлению украинской 
экономики лежит через возрождение 
отношений с Россией и постсоветским 
пространством.

�� ПАРАД СРЕДИ ДЕФИЦИТА

Парад в честь Дня независимости Укра-
ины прошёл с размахом: как говорится 
в сообщении минобороны, в нём при-
няли участие свыше 5 тыс. военных, 
100 летательных аппаратов и 400 еди-
ниц военной техники.

Особое внимание обратил на себя 
крупнейший в мире транспортный са-
молёт Ан-225 «Мрия», спроектирован-
ный и построенный на ГП «Антонов». 
Свой первый за 30 лет госзаказ пред-
приятие получило лишь в декабре 
2020-го. С 2016 по 2019 год завод не вы-
пустил ни одного самолёта, а иностран-
ные заказы из Китая и с Ближнего Вос-
тока были отозваны — предприятие 
не исполняло контракты. В целом боль-
шинство моторизованной техники, 
которая была представлена во время 
парада на Крещатике, оказалось ино-
странными разработками. К примеру, 
были продемонстрированы турецкие 
беспилотники Bayraktar TB2 — устрой-
ства, которые поступили на вооруже-
ние Украины лишь в июле этого года.

По центру Киева прошли военнослу-
жащие из 30 государств, включая пред-
ставителей США, Канады, Грузии, Мол-

давии и стран Прибалтики. В последний 
раз военный парад сопоставимого мас-
штаба прошёл в 2018 году при тогдаш-
нем президенте Петре Порошенко.

Придя к власти в 2019-м, Владимир 
Зеленский постановил отменить та-
кие мероприятия, а освободившиеся 
средства бюджета — президент гово-
рил о сумме 300 млн гривен (829 млн 
рублей) — направить на помощь во-
еннослужащим. В 2020 году решение 
не проводить парад в Киеве прези-
дент объяснил так: «Военная техника 
должна присутствовать на передовой, 
а не превращаться в аттракцион». Год 
спустя Владимир Зеленский своё мне-
ние, видимо, изменил.

По данным минобороны Украи-
ны, в этом году на проведение парада 
в честь Дня независимости правитель-
ство страны выделило более 5,4 млрд 
гривен (14,9 млрд рублей). Полови-
на этой суммы пойдёт на модерниза-
цию шести региональных аэропортов 
(2,4 млрд гривен), а непосредственно 
на парады, по данным минфина Укра-
ины, потрачено около 100 млн гривен 
(276 млн рублей). В то же время прогно-
зируемый дефицит украинского бюд-
жета в 2021 году составит 5,5%, расходы 
Украины ($45,6 млрд) превысят доходы 
($37,53 млрд) на $8 млрд.

В своей торжественной речи Вла-
димир Зеленский отметил, что «толь-
ко сильную Украину пригласят в ЕС 
и НАТО». Потому стране необходимо на-
ращивать военные мощности. По этой 
причине, видимо, в бюджете Украины 
на 2021-й на национальную безопас-
ность и оборону заложено 267,3 млрд 
гривен ($9,19 млрд), или 5,93% ВВП. 
Это на 8,6% больше суммы, заложен-
ной в 2020 году. И хотя Владимир Зе-
ленский шёл на выборы под лозунгом 
«Мир в Донбассе», украинский оборон-
ный бюджет 2021-го за годы независи-
мости страны стал самым крупным.

«Мы не позволим аннексировать 
наших учёных, спортсменов, писа-
телей, героев, которые победили на-
цизм», — пообещал Зеленский. Правда, 
он умолчал о преступниках и коллабо-
рационистах, из которых в стране фак-
тически сделали национальных героев, 

как, впрочем, и о факельных шествиях, 
тайных тюрьмах и запрете на обучение 
на русском языке.

Среди соотечественников президент 
перечислил и академика Сергея Коро-
лёва, назвав его «великим украинским 
учёным», а также заявил об «аннексии 
писателей» Николая Гоголя и Тараса 
Шевченко. Завершил свою речь Зелен-
ский достаточно миролюбиво, отметив: 
«Единственное, что может разделять 
украинцев, — это щедро накрытый стол».

�� ОСТАЛИСЬ С ТЕМ ЖЕ

В России 30 лет независимости Укра-
ины воспринимают как «время утрат, 
ложных ориентиров и упущенных воз-
можностей». По словам вице-спикера 
Совета Федерации Константина Косачё-
ва, всё, что сейчас происходит в сосед-
ней стране, «исчерпывающим образом 
демонстрирует порочность курса, свя-
занного с отказом от суверенитета ради 
приобретения каких-то преимуществ».

— Украина — единственная респуб-
лика бывшего СССР, которая до сих 
пор не достигла уровня 1990 года. Все 
остальные 14 республик достигли тех 
показателей, превысили их и пошли впе-
рёд. А Украина единственная по состоя-
нию на сегодня живёт на условиях ниже 
того уровня, на котором она эту незави-
симость достигала, — заявил «Извести-
ям» политик, подчеркнув: Россия всегда 
готова выстраивать тесные отношения 
с «братским украинским народом».

Его слова подтверждает статисти-
ка Всемирного банка: в 1990 году ВВП 
Украины на душу населения составлял 
$3965 (по курсу на 2010-й). В 1991-м этот 
показатель упал до $3624, а к 1998 году 
рухнул до $1686. В 2020-м ВВП на душу 
населения на Украине составил лишь 
$3115. 

Делайте ваши отставки

Эдуард Лозанский

Политолог

П роцедура импичмента президенту 
США — довольно редкое явление. 

За всю историю государства с его ос-
нования в 1776 году она применялась 
только четыре раза. Против Эндрю 
Джонсона её запустили в 1868-м, про-
тив Билла Клинтона — в 1998-м, а в от-
ношении Дональда Трампа её иници-
ировали дважды — в 2019-м и 2021-м. 
Но это не приводило к удалению пре-
зидентов из Белого дома. (Особня-
ком стоит ситуация с Трампом: вто-
рой импичмент состоялся уже после 
его поражения на выборах в 2020 году, 
так что он всё равно уходил со своего 
поста.) Отметим, что импичмент объ-
являет нижняя палата конгресса — па-
лата представителей, а утверждает 
верхняя. И ни в одном случае сенат 
не довёл дело до конца.

Судить о статистике по четы-
рём событиям трудно, но нель-
зя не обратить внимание, что если 
за первые 220 лет существова-
ния страны за импичмент голосо-
вали только один раз, то в после-
дующие 25 лет это происходило 
уже трижды: если говорить язы-
ком математики, процесс ускорил-
ся в 30 раз. Эта акция превратилась 
чуть ли не в национальный спорт: 
в США, по выражению газеты The 
Washington Post, наступила «эпо-
ха вечного президентского импич-
мента».

Сейчас звучат разговоры 
о следующем вотуме недоверия — 
на этот раз президенту Джо Бай-
дену в связи с унизительным по-
ражением Америки в её 20-летней 
афганской войне. «Если мы оставим 
хотя бы одного американца поза-
ди, если мы не спасём всех тех аф-
ганцев, которые с нами сотрудни-
чали, то Джо Байден, на мой взгляд, 
совершил тяжкое преступление 
и в соответствии с Конституци-
ей должен быть подвергнут импич-

менту», — заявил сенатор-респу-
бликанец Линдси Грэм в эфире Fox 
News.

В этом его поддержали другие 
видные политики. Так, на фоне ха-
оса с эвакуацией из аэропорта Ка-
була сместить главу Белого дома 
с его поста призвала Элиза Стефа-
ник, третья по рангу республикан-
ка в руководстве палаты предста-
вителей. «Джо Байден непригоден 
для исполнения обязанностей пре-
зидента Соединённых Штатов Аме-
рики», — написала она в Twitter. 
Её коллега Марджори Тейлор Грин 
перешла от слов к делу: для голо-
сования в палате представителей 
она уже внесла соответствующие 
статьи, касающиеся отставки пре-
зидента. Как говорится в её заяв-
лении, «за семь коротких месяцев 
Джо Байден заставил Америку по-
терять уважение всего мира» — «его 
действия настолько вопиющи, что 
он должен быть подвергнут импич-
менту».

Перспектив, благоприятных 
для США в Афганистане, не про-
слеживается, и многие, в том чис-
ле СМИ, выступающие в поддерж-
ку Байдена, признают: на выборах 
2022 года в палате представителей 
получат большинство республи-
канцы, и уж тогда импичмент пре-
зиденту, скорее всего, будет объ-
явлен. Впрочем, как и в ситуации 
с прошлыми попытками отстране-
ния, двух третей сенаторов, кото-
рые нужны для завершения про-
цесса, видимо, снова не наберётся, 
и Байден, если позволит здоровье, 
свой срок в Белом доме всё-таки 
досидит.

Интересно другое. Во время из-
бирательной кампании Байден 
обещал, что в случае своей побе-

ды созовёт мировой «саммит за де-
мократию», задача которого — до-
казать преимущества демократии 
перед автократиями, читай — Рос-
сией и Китаем. По выражению аме-
риканского президента, именно 
он во время этого саммита бу-
дет «сидеть во главе стола» (при-
вет Украине, где в 2014 году Байден, 
будучи вице-президентом США, 
на встрече с украинским руковод-
ством в Киеве действительно фи-
гурально и физически занимал это 
почётное место).

И вот Белый дом заявил, что сам-
мит состоится 9–10 декабря и его 
главные цели — это «защита от ав-
торитаризма, борьба с коррупци-
ей и поощрение уважения прав че-
ловека». Список приглашённых 
пока не известен, но предпола-
гается участие глав государств, 
представителей гражданского 
общества и бизнеса. Саммит по-
служит «возможностью для миро-
вых лидеров выслушать друг дру-
га и своих граждан, поделиться 
успехами, стимулировать между-
народное сотрудничество и чест-
но рассказать о проблемах, сто-
ящих перед демократией, чтобы 
коллективно укрепить основу 
для демократического обновле-
ния», говорится в заявлении Бело-
го дома.

Понятно, что Байден, не до-
бившись успехов на внутреннем 
фронте, в частности не выполнив 
обещания объединить глубоко по-
ляризованное американское обще-
ство, теперь пытается задейство-
вать механизмы международной 
политики. Но и здесь он выступа-
ет не как объединитель, а как рас-
кольник, который противопо-
ставляет себя ООН, G20 и другим 
важным форумам, где не только об-
суждаются определённые вопросы, 
но и принимаются конкретные ре-
шения, запускаются проекты. Бо-
лее того, в свете последних собы-
тий в Афганистане не одни лишь 
американцы, но даже и их самые 
верные союзники говорят о ката-
строфе и полном провале политики 
США, ставя под сомнение взятую 
на себя Штатами роль «лидера сво-
бодного мира».

Будет ли «саммит за демокра-
тию» отменён или перенесён, мы уз-
наем очень скоро. Так или ина-
че, в самой Америке раздаётся всё 
больше голосов о необходимости 
провести коренную перезагрузку 
как внутренней, так и внешней по-
литики.

МНЕНИЕ

Глава МИД Венгрии  
Петер Сийярто  
сообщил своему коллеге 
Сергею Лаврову,  
что вскоре в стране начнут 
производство «Спутника V»

« В СВЕТЕ ПОСЛЕД-
НИХ СОБЫТИЙ 
В АФГАНИСТАНЕ 

НЕ ОДНИ ЛИШЬ АМЕРИКАН-
ЦЫ, НО ДАЖЕ И ИХ САМЫЕ 
ВЕРНЫЕ СОЮЗНИКИ ГОВО-
РЯТ О ПРОВАЛЕ ПОЛИТИКИ 
США, СТАВЯ ПОД СОМНЕ-
НИЕ ВЗЯТУЮ НА СЕБЯ ШТА-
ТАМИ РОЛЬ «ЛИДЕРА СВО-
БОДНОГО МИРА»

лению жилья, признанного аварий-
ным на 1 января 2021 года. На эти 
цели будет выделено 45 млрд руб-
лей из федерального бюджета. Кроме 
того, Владимир Путин заявил о необ-
ходимости продолжить модерниза-
цию первичного звена здравоохране-
ния. При этом особое внимание нужно 
уделить организации медпомощи в от-
далённых и труднодоступных терри-
ториях.

— В этой связи хочу сказать, что за-
вершено формирование программы, 
которая как раз и предусматривает 
обновление российского авиапарка, 
в том числе малой, санитарной авиации 
за счёт наших отечественных самолё-
тов и вертолётов, — сказал президент. — 
В общей сложности на финансирова-

ние этой программы будет направлено 
340 млрд рублей.

Глава государства также при-
звал на фоне пожаров, с которыми 
в этом году столкнулись многие субъ-
екты РФ, усилить систему лесоохраны. 
Для того чтобы нарастить возможно-
сти регионов в борьбе с огнём, будет до-
полнительно выделено 24 млрд рублей.

После выступления Владимира Пу-
тина председатель ЕР Дмитрий Медве-
дев предложил учесть в народной про-
грамме все предложения президента. 
По мнению главы Агентства политиче-
ских и экономических коммуникаций 
Дмитрия Орлова, позиционирование 
главы государства как неформально-
го лидера «Единой России» укрепляет 
электоральный потенциал партии. Об-

народованные им социальные иници-
ативы повысят поддержку политсилы 
среди военнослужащих, пенсионеров 
и других групп населения, добавил в бе-
седе с «Известиями» специалист.

Между тем в руководстве «Единой 
России» сообщили: в фокусе внима-
ния партии находится весь спектр за-
дач, важных для народа. Это создание 
комфортной среды проживания, под-
держка материнства, детства, образова-
ния, здравоохранения, семьи, рассказал 
«Известиям» заместитель секретаря ге-
нерального совета партии Сергей Пер-
минов. Основная задача ЕР — создание 
условий для дальнейшего эволюцион-
ного развития страны и её преобразо-
вание в интересах каждого жителя, по-
дытожил он.
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Попасть в десятку

В о вторник, 24 августа, президент РФ Владимир Путин подписал два указа о еди-
новременной выплате пенсионерам в сумме 10 тыс. рублей. Первым документом 

назначается пособие для пенсионеров, «проходивших военную службу, службу в ор-
ганах внутренних дел, Государственной противопожарной службе, органах по кон-
тролю за оборотом наркотических средств и психотропных веществ, учреждениях 
и органах уголовно-исполнительной системы, войсках национальной гвардии, орга-
нах принудительного исполнения». Второй указ распространяет выплату на осталь-
ные категории пенсионеров. Ожидается, что деньги россияне получат уже в сентябре. 
Если этого не произойдёт, выплаты поступят позднее, оговаривается в тексте указов. 

  Впервые информацию об этих поощрениях глава государства озвучил 
на встрече с представителями партии «Единая Россия» в минувшее воскре-
сенье. «На мой взгляд, этой тысячи, которую мы предусмотрели на прибавку 
к пенсии, недостаточно», — отметил он. По словам Владимира Путина, выпла-
та должна коснуться всех категорий пенсионеров: и работающих, и неработа-
ющих. Осуществляться она будет «на основании документов, содержащихся 
в выплатном или пенсионном деле, без подачи гражданами заявления об осу-
ществлении единовременной денежной выплаты».

  Согласно документам, получение выплаты не будет учитываться при опре-
делении права гражданина на иные выплаты и предоставлении других мер со-
циальной поддержки. Россиянам, проживающим в организациях социального 
обслуживания, единовременная выплата также будет осуществлена в полном 
размере. 

  Отдельно в указах оговаривается, что выплаты пенсионерам будут защище-
ны от каких-либо штрафов или пеней. «Из суммы единовременной денежной 
выплаты удержания на основании исполнительных документов, решений ор-
ганов, осуществляющих пенсионное обеспечение, решений судов о взыскании 
сумм пенсий и иных социальных выплат вследствие злоупотреблений со сто-
роны пенсионера, установленных в судебном порядке, не производятся», — го-
ворится в обоих документах.

  По словам министра финансов РФ Антона Силуанова, всего на выплаты по-
требуется порядка 500 млрд рублей. Глава ведомства пояснил, что эти сред-
ства будут взяты из доходов, которые бюджет получил в 2021 году, — они, как 
отметил Антон Силуанов, оказались выше, чем ожидалось ранее.
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Взвесить списки
Объявлен тендер на разработку системы учёта рекламы в рунете

Роман Кильдюшкин

Г лавный радиочастотный центр — под-
ведомственная Роскомнадзору орга-

низация — опубликовал на сайте госза-
купок тендер на разработку прототипа 
единой информационной системы учё-
та оборота рекламы в интернете. Она бу-
дет аккумулировать информацию о кон-
трактах, которые заключают участники 
рекламного рынка, что позволит им точ-
нее контролировать эффективность 
объявлений и расходы на промокам-
пании. Ожидается, что система позво-
лит сделать отношения рекламодателей 
и рекламных агентств прозрачнее и урав-
няет условия конкуренции между отече-
ственными и иностранными интернет-
площадками, на которых размещаются 
объявления. Сумма контракта составит 
96 958 020 рублей.

�� БОЛЬШОЕ ДЕЛО

Согласно документу, будущая единая 
информационная система учёта оборо-
та рекламы в интернете, которая также 
упоминается как единый реестр интер-
нет-рекламы (ЕРИР), будет учитывать 
договоры на рекламную деятельность 
в Сети, которые заключают рекламо-
датели, рекламные агентства и рас-
пространители (интернет-площадки, 
на которых размещаются объявления). 
Система также будет хранить эти дан-
ные и при необходимости предостав-
лять их федеральным органам власти 
через личные кабинеты.

Участники рынка смогут вносить 
данные в базу как самостоятельно, 
так и при помощи операторов реклам-
ных данных, которых позже опреде-
лят в нормативно-правовых актах. Для 
этого система предоставит участникам 
рынка онлайн-площадку для регистра-
ции и открытия личного кабинета. Ав-
торизоваться также можно будет через 
единую систему идентификации и ау-

тентификации, то есть через портал го-
суслуг. Доступ к ЕРИР для игроков рын-
ка и регуляторов будет осуществляться 
через веб-интерфейс.

Тем самым система предоставит ре-
кламным интернет-площадкам воз-
можность контролировать показы 
в рамках рекламных кампаний, а ре-
кламодателям — понимать объём за-
трат на распространение рекламы 
на каждой интернет-площадке. Кро-
ме того, ЕРИР позволит исключить не-
добросовестную конкуренцию в сфе-
ре рекламы.

Впервые о планах правительства 
по созданию такой системы стало 
известно в начале 2021 года. 18 мая 
Госдума предложила внести соот-
ветствующие поправки в закон «О ре-
кламе». Месяц спустя законопроект 
был принят в третьем чтении. Ещё че-
рез месяц, 2 июля, президент РФ Вла-
димир Путин подписал федеральный 
закон «О внесении изменений в ФЗ 
“О рекламе”», который предусматри-
вает создание ЕРИР.

Ответственным ведомством за ис-
полнение требований обновлённого за-
кона назначен Роскомнадзор. Из того же 
документа следует, что организацион-
ные и технические меры, необходимые 
для реализации проекта ЕРИР, будет 
осуществлять Главный радиочастот-
ный центр (ГРЧЦ). Система должна за-
работать 1 сентября 2022 года.

�� ПО ЗАКАЗУ

Вице-президент Ассоциации комму-
никационных агентств России (АКАР) 
Михаил Симонов в ответ на просьбу 
прокомментировать «Известиям» пу-
бликацию тендера выразил беспокой-
ство тем, что ГРЧЦ не совещался с ос-
новными игроками рекламного рынка 
при составлении технического задания 
для потенциальных исполнителей гос-
заказа.

— Было бы хорошо, если бы заказчик 
презентовал нам свои задачи, предлага-
емые пути их решения, выслушал кри-
тику или какие-то советы от професси-
онального сообщества. Тогда бы стало 
понятно, как формулировать техниче-
ское задание на тендер, — сказал Миха-
ил Симонов.

В целом же, по словам эксперта, для 
рынка нет принципиальной разни-
цы в том, кто именно выиграет тендер. 
Главное, чтобы деятельность исполни-
теля была прозрачной.

Похожего мнения придерживает-
ся и генеральный директор диджитал-
агентства «Интериум», член обществен-
ного совета при Минцифры Валерий 
Сидоренко. Он отмечает: сама по себе 
подобная система — мощный и полез-
ный инструмент. Но вместе с тем сомне-
вается, что проект заработает в полную 
силу без обсуждения с профессиональ-
ным сообществом.

— Причём чем шире будет круг участ-
ников дискуссий, тестов, общественных 
советов, чем больше голосов будет ус-
лышано при разработке, тем больше-

го количества подводных камней по-
лучится избежать, — считает Валерий 
Сидоренко.

В ГРЧЦ ответили на эти тезисы тем, 
что сначала будет создан прототип рее-
стра с базовым рабочим механизмом. Его 
представят в ноябре. До конца 2021 года 
прототип протестируют пилотные 
участники системы. Дальнейшая дора-
ботка сервиса будет проходить с учётом 
высказанных экспертных мнений от раз-
ных игроков рекламного рынка.

�� ВЕЛИКОЕ УРАВНЕНИЕ

В Роскомнадзоре «Известиям» рассказа-
ли, что у создания ЕРИР было несколь-
ко предпосылок. Первая — отсутствие 
прозрачности в отношениях между ре-
кламодателями, агентствами и площад-
ками, на которых размещаются объявле-
ния. Вторая предпосылка — отсутствие 
инструментов регулирования рекламы 
для российской аудитории, размещае-
мой на иностранных площадках.

— К примеру, международная кор-
порация рекламируется на междуна-
родной площадке для российской ау-
дитории, но все договоры и платежи 
проходят вне российской юрисдикции, — 
уточняет суть последнего пункта регу-

лятор. — Система же позволит отследить 
этот факт и применить к площадкам-на-
рушителям меры, прописанные в зако-
не о «приземлении IT-гигантов» (236-ФЗ 
от 1 июля 2021 года): маркировать нару-
шителя, частично или полностью огра-
ничивать рекламные и финансовые по-
токи и сам доступ к ресурсу.

Вместе с тем ведомство подчёркива-
ет перспективность российского рынка 
интернет-рекламы и озабоченность го-
сударства серой доли на нём. Согласно 
оценке АКАР, в 2020 году рекламодатели 
потратили в Сети 253 млрд рублей. Ин-
тернет-реклама стала единственным 
сегментом рынка, которая в 2020-м по-
казала рост: его объём по отношению 
к прошлому году увеличился на 4%.

Роскомнадзор считает, от запуска 
ЕРИР выиграют все участники рынка — 
как рекламодатели, так и агентства 
и распространители. Первые, по мне-
нию ведомства, получат возможность 
выявлять недобросовестных постав-
щиков рекламных услуг в интернете, 
то есть тех, кто по факту не размещал 
рекламу или размещал значительно 
меньший объём, чем должен был по кон-
тракту. Пользователи системы смогут 
увидеть цепочку своих контрагентов 
и все транзакции в рамках рекламных 
кампаний.

Рекламные же агентства и интернет-
площадки за счёт вытеснения недобро-
совестных игроков смогут увеличить 
свои доходы, считают в ведомстве. Кро-
ме того, в дальнейшем система позволит 
рекламодателям подтверждать перед 
налоговыми органами отнесение ре-
кламных затрат на себестоимость. Это 
поможет российским площадкам на-
равне конкурировать с иностранными 
игроками рынка: если рекламные кам-
пании станут проходить вне юрисдик-
ции РФ и не отражаться в системе, та-
кой возможности уже не будет.

�� ГОЛОС РЫНКА

Член правления Ассоциации директо-
ров по коммуникациям и корпоратив-
ным медиа России (АКМР) Екатерина 

Коляда в целом позитивно расценива-
ет начало создания системы. Однако она 
считает, что на данный момент ввиду де-
фицита информации пока сложно го-
ворить о её конкретных достоинствах 
и недостатках. После запуска прототи-
па станет яснее.

— Любая стандартизация подтягива-
ет новичков и просто небольших игро-
ков в структурированное поле. Неко-
торым это может помочь, поскольку 
многие участники, когда только при-
ходят на рынок, хотят знать правила. 
Если их не существует, они пытаются 
действовать самостоятельно либо поль-
зуются схемами, которые удаётся най-
ти, — это усложняет работу. В том слу-
чае, когда на момент прихода на рынке 
есть стандартизация, новым игрокам 
будет комфортнее и удобнее, — уточни-
ла Екатерина Коляда.

С оптимизмом смотрит на создание 
ЕРИР и один из крупнейших IT-гигантов 
Европы «Яндекс».

— Реестр может добавить прозрачно-
сти рекламному рынку, но в то же время 
важно обеспечить максимальную без-
опасность персональных и коммерче-
ских данных. «Яндекс» прорабатыва-
ет возможные варианты и готов будет 
обсуждать их с регулятором. Мы за-
интересованы в разработке решения, 
учитывающего интересы всех участ-
ников рынка, — сообщили «Известиям» 
в пресс-службе компании.

Другой российский интернет-гигант 
Mail.ru Group также позитивно расцени-
вает создание системы.

— Мы поддерживаем инициативы, ко-
торые направлены на повышение уров-
ня прозрачности рекламной отрасли, 
и считаем, что это позитивно скажется 
на дальнейшем развитии рынка, — отме-
тили в пресс-службе группы.

Валерий Сидоренко согласен с тем, 
что требуется юридическая локали-
зация иностранных интернет-площа-
док — тогда вопрос прозрачности ре-
шится быстрее. Он считает, если ЕРИР 
поспособствует этому, это станет боль-
шим достижением и инициаторов соз-
дания системы, и сообщества.

Досудебный беспорядок
A В связи с этой тенденци-

ей Росфинмониторинг 
рекомендует медиаторам прове-
рять компании — участники спора 
на предмет наличия у них призна-
ков фирм-однодневок. К таким при-
метам относятся, например, непро-
должительный период фактической 
деятельности компании и несоответ-
ствие масштабов бизнеса суммам 
и характеру возникшего из право-
отношений спора, сообщается в ма-
териалах службы.

В последнее время наблюдается 
рост объёмов подозрительных опера-
ций с использованием медиативных 
соглашений, подтвердил «Известиям» 
представитель Росфинмониторин-
га. Он уточнил, что за первое полу-
годие 2021-го сумма таких операций 
по сравнению со вторым полугоди-
ем 2020-го выросла более чем на 70%.

— В кредитные организации к ис-
полнению предъявляются нотари-
ально удостоверенные медиативные 
соглашения, в соответствии с кото-
рыми юридические лица обязаны вы-
платить физическим (или юридиче-
ским) лицам долг по договору цессии. 
Кредитные организации переводят 
денежные средства по медиативным 
соглашениям в адрес юридических 
или физических лиц. В случае если 
участником медиативного соглаше-
ния выступает физическое лицо, де-
нежные средства в последующем 
обналичиваются, — пояснили в Рос-
финмониторинге.

Об этой схеме знают в Росбанке, 
«Открытии» и крымском РНКБ, сооб-
щили «Известиям» их представите-
ли. Это один из вариантов давно су-
ществующих видов мошенничества 
с использованием исполнительных 
документов, уточнили в РНКБ.

— По медиативному соглашению 
компания-должник обязуется упла-
тить долг кредиторам — физическим 
лицам на основании гражданско-пра-
вового договора. По факту получения 
денежных средств физлица обнали-
чивают их. Зачастую в качестве осно-
вания для документа используются 
договоры подряда, имеющие призна-
ки фиктивных. Должники при этом 
характеризуются признаками тех-
нических компаний, — пояснил ди-
ректор по финансовому мониторин-
гу и комплаенсу Росбанка Александр 
Попов.

�� ИНСТИТУТ РАЗВИВАЕТСЯ

К урегулированию споров с помощью 
медиации граждане могут прибе-
гать с 2010 года, напомнила старший 
управляющий партнёр юридической 
компании PG Partners Полина Гусят-
никова. По её словам, пока этот ин-
ститут редко используется гражда-
нами, но уже охотно применяется для 
осуществления незаконных бизнес-
махинаций.

— Например, создаётся фиктивная 
задолженность между организаци-
ей и физическим лицом, затем про-
ходит процедура медиации, сторо-
ны заключают соглашение. Следом 
физическое лицо обращается в кре-
дитную организацию и предъяв-
ляет нотариально удостоверенное 
медиативное соглашение или его но-
тариально засвидетельствованную 
копию, которые относятся к числу ис-
полнительных документов, банк пе-
реводит денежные средства на счёт 
физлица — и таким образом проис-
ходит их обналичивание, — расска-
зала она.

Сегодня больше всего медиа-
ций по спорам, связанным с се-
мейными отношениями: разводы, 
родительские обязанности, раз-
дел имущества. Кроме того, услу-
ги медиатора становятся всё попу-
лярнее в бизнес-среде, отметила 
член Ассоциации юристов России 

Юлия Рамзенкова. Она добавила, 
что эта процедура может проходить 
как во внесудебном порядке, так 
и во время судебного разбиратель-
ства.

Институт медиации в России ещё 
находится в стадии развития, считает 
эксперт: особенно интенсивно на его 
применение повлияли условия пан-
демии, когда количество конфликтов 
выросло, а участники спора не всегда 
могли разрешить его в суде  из-за ко-
ронавирусных ограничений.

По данным ЦБ, объёмы сомни-
тельных операций в банковском 
секторе в 2020 году сократились 
на 26%. В частности, масштабы об-
наличивания снизились пример-
но на треть. При этом обострилась 
проблема использования исполни-
тельных документов для этих целей: 
объёмы теневых операций с их при-
менением возросли по сравнению 
с 2019-м более чем на 60% (до 25 млрд 
рублей), следует из статистики ре-
гулятора. 

Льготная жизнь
Ипотеку на энергоэффективное жильё предложили удешевить

A 4% имеет класс ниже С: 3,6% 
— D (нормальный), 0,2%  — 

Е  (пониженный), 0,1% — F (низкий), 
0,06% — G (очень низкий).

— Сегодня застройщики во многом 
руководствуются довольно простым 
принципом: если покупатель не зао-
стряет внимания на классе энергоэф-
фективности, то зачем предпринимать 
дополнительные меры по её повыше-
нию, особенно если речь идёт о жилье 
стандарт-класса, а не комфорт- и биз-
нес-класса, — сказал эксперт темати-
ческой площадки ОНФ «Жильё и город-
ская среда» Николай Алексеенко.

В августе 2016-го приказом Мин-
строя был утверждён порядок присво-
ения и подтверждения классов энерго-
эффективности домов, который в том 
числе вводил запрет на строитель-
ство жилья классом ниже В, напом-
нил коммерческий директор Optima 
Development Дмитрий Голев. Но этот 
приказ касается исключительно ме-
тодики, тогда как законодательный за-
прет на возведение таких домов отсут-
ствует, указал независимый эксперт 
в сфере ЖКХ Павел Склянчук.

Класс энергетической эффектив-
ности здания показывает, насколько 
рационально расходуются ресурсы 
при обслуживании объекта, много ли 
он использует тепла и электричества. 
Чем выше класс энергоэффективно-
сти, тем жильё комфортней, расска-
зал Дмитрий Голев.

Кроме того, дома класса А+ потре-
бляют на 60% меньше энергии, чем 
класса D, а здания класса G — на 50% 
больше, чем дома класса D, добавил 
управляющий партнёр «ВекторСтрой-
Финанс» Андрей Колочинский.

Как писали «Известия», разница 
в плате за ЖКУ на 1 кв. м может дости-
гать 30% и выше.

— Энергоэффективность жилья ста-
новится важной для населения и эко-
номики страны уже после его продажи. 
Народный фронт считает, что государ-
ству необходимо внедрить понятные 
и простые механизмы, чтобы и поку-
патели, и строители стали заинтере-
сованы выбирать энергоэффективные 
проекты, — сказал Арсений Беленький.

По его словам, это скажется как 
на суммах расходов на ЖКХ для по-
требителей, так и на потреблении газа 
и угля — прозрачные льготы по ипотеке 
в будущем позволят сэкономить всей 
экономике страны. Более того, благо-
даря снижению потребления энергии 
домами уменьшатся и выбросы вред-
ных веществ в атмосферу, что при-
ведёт к улучшению экологической 
ситуации, добавила член межведом-
ственной рабочей группы при Мин-

экономразвития по взаимодействию 
с субъектами РФ по вопросам повы-
шения энергоэффективности Мария 
Степанова.

Сегодня на практике реальный 
класс энергоэффективности новых до-
мов никак не контролируется, сказала 
Мария Степанова. Застройщики ука-

зывают его в проектной документации, 
но после завершения работ никто это 
не проверяет. Если будет реализова-
но предложение ОНФ, застройщикам 
придется строить дома высокого клас-
са энергоэффективности и информи-
ровать потребителя с помощью специ-
альной маркировки, полагает эксперт.

Сейчас больше всего энергоэф-
фективных домов в структуре ввода 
на севере страны, меньше — в регио-
нах со слабым стройкомплексом, от-
метил Павел Склянчук.

Люди сталкиваются с понятием 
энергоэффективности уже после того, 
как въехали в новостройку: ветер гу-

ляет по квартире, окна пропускают 
холод или батареи настолько топят, 
что нужно каждый час открывать 
форточку, отметил Николай Алексе-
енко. В итоге всё это приводит к из-
быточным коммунальным платежам. 
Недочёты при проектировании, эко-
номия на стройматериалах и техно-

логиях — всё это в конечном счёте на-
ходит свое отражение в квитанциях, 
добавил он.

Разница в стоимости строительства 
обычного и энергоэффективного дома 
зависит от используемых решений, от-
метил Андрей Колочинский. Например, 
можно устанавливать энергосберега-
ющие лампочки и датчики движения, 
которые стоят недорого, возводить ин-
дивидуальные тепловые пункты, ре-
гулирующие подачу в зависимости 
от погодных условий, и это уже со-
всем другие затраты. В целом строи-
тельство таких домов обходится до-
роже на 5–7%, полагает он.

В числе подобных технологий — 
высокоэффективные отопительные 
приборы и лифты, регуляторы темпе-
ратуры в системах отопления, тепло-
изоляционные материалы, сохраня-
ющие тепло окна и так далее, добавил 
Андрей Колочинский.

— Подобные предложения пока нере-
ализуемы в масштабах страны, а под-
ходят скорее для крупных рынков 
недвижимости, где большинство воз-
водимых домов имеют высокий класс 
энергоэффективности, — считает пар-
тнёр компании «Метриум» Мария Ли-
тинецкая.

Пока во многих субъектах РФ 
до сих пор строятся панельные дома, 
разработанные 20–30 лет назад 
и не соответствующие современ-
ным стандартам энергетической эф-
фективности, добавила она. Веро-
ятно, это обусловлено отсутствием 
у застройщиков финансовой возмож-
ности внедрять новые технологии, 
поэтому инициатива может повлечь 
за собой ухудшение их положения, от-
метила она.

Впрочем, Андрей Колочинский счи-
тает, что девелоперам всё равно при-
дётся уделять повышенное внимание 
энергоэффективности зданий. Ведь 
возможный запрет на ипотеку в про-
ектах с низкими показателями может 
остановить продажи квартир в таких 
домах.

« ПО ФАКТУ ПО-
ЛУЧЕНИЯ 
СРЕДСТВ ФИЗ-

ЛИЦА ОБНАЛИЧИВАЮТ ИХ. 
ЧАСТО В КАЧЕСТВЕ ОСНО-
ВАНИЯ ДЛЯ ДОКУМЕНТА 
ИСПОЛЬЗУЮТСЯ ДОГОВО-
РЫ ПОДРЯДА, ИМЕЮЩИЕ 
ПРИЗНАКИ ФИКТИВНЫХ. 
ДОЛЖНИКИ ПРИ ЭТОМ ХА-
РАКТЕРИЗУЮТСЯ ПРИЗНА-
КАМИ ТЕХНИЧЕСКИХ КОМ-
ПАНИЙ

« КЛАСС ЭНЕРГЕТИЧЕСКОЙ ЭФФЕКТИВНОСТИ ЗДАНИЯ 
ПОКАЗЫВАЕТ, НАСКОЛЬКО РАЦИОНАЛЬНО РАСХОДУ-
ЮТСЯ РЕСУРСЫ ПРИ ОБСЛУЖИВАНИИ ОБЪЕКТА, МНО-

ГО ЛИ ОН ИСПОЛЬЗУЕТ ТЕПЛА И ЭЛЕКТРИЧЕСТВА. ЧЕМ ВЫШЕ 
КЛАСС ЭНЕРГОЭФФЕКТИВНОСТИ, ТЕМ ЖИЛЬЁ КОМФОРТНЕЕ
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Песнь пенсий

Людмила Иванова-Швец

Экономист

С егодня нередко возникают ситу-
ации, когда размер пенсии ока-

зывается для человека неприятной 
неожиданностью. Таких моментов те-
перь станет меньше — Минтруд объя-
вил о планах информировать граждан 
об их накоплениях и о размере будущих 
выплат. Это важное решение в вопро-
се взаимодействия государства и граж-
данина.

На мой взгляд, очень правиль-
но, что теперь и Минтруд обратился 
к теме будущих пенсий. Это ещё одна 
попытка привлечь внимание граж-
дан к тому, что именно они в пер-
вую очередь заинтересованы в этой 
информации. Россияне должны по-
нимать, от чего зависит их пенсия, 
сколько они заработали денег на неё, 
в каких объёмах они её получат. 
И если это необходимо, они смогут 
заранее исправить ситуацию.

В своё время Пенсионный фонд 
ежегодно присылал весточки, ко-
торые в народе нарекли «письмами 
счастья». В них содержалась инфор-
мация о пенсионных накоплени-
ях. Однако потом их отменили. Воз-
можно, из-за того, что Пенсионный 
фонд посчитал это дополнитель-
ной нагрузкой, а сведения о буду-
щих выплатах оказались не слишком 
важными для потенциальных пенси-
онеров.

Сейчас на сайте Пенсионного фон-
да любой гражданин может узнать 
стоимость пенсионного балла, их ко-
личество, увидеть, сколько денег 
на счету, и рассчитать размер пен-
сии с учётом всех накоплений. Но сде-
лать это не так просто. Обычному че-
ловеку нелегко разобраться в этом, 
он не понимает, откуда берутся циф-
ры, у него всегда есть вопросы — на-
пример, по размерам индексаций. 
Минтруд предлагает ещё и удобную 
форму информирования. Извещения 
ведомства, которые граждане смогут 
получить на сайте госуслуг или обыч-
ной почтой, будут содержать понят-
ную информацию. Из справки от Мин-
труда работник узнает о базовом 
размере пенсии и о страховой части. 
Он наглядно увидит, из каких сумм 
складываются будущие выплаты.

Получать сведения от Минтру-
да будут женщины, достигшие 40 лет, 
и мужчины от 45 лет. Выбор возрас-
та верный. В молодости большин-
ство людей не задумываются о пен-
сии, считают, что это время наступит 
не скоро. А вот рубеж 40–45 лет — как 
раз тот возраст, когда у человека ещё 

много возможностей что-то изме-
нить, при этом он осознаёт, что вре-
мя выхода на заслуженный отдых 
не за горами.

Если человек, получив информа-
цию о будущей пенсии, видит, что 
сумма слишком мала и неадекватна 
его заработку и стажу, это повод за-
дать вопросы работодателю. Ситуа-
ций, когда компании не делают над-
лежащих отчислений в Пенсионный 
фонд, сейчас уже мало, но всё же та-
кое происходит до сих пор.

Один человек, сопоставив свои 
траты и размер будущей пенсии, мо-
жет принять решение сменить ра-
боту или совмещать несколько. 
Другой, убедившись, что у него до-
статочно много пенсионных бал-

лов и он заработал на максималь-
ную пенсию, может позволить себе 
отдохнуть, высвободить время 
на что-то другое помимо работы.

Информирование будет происхо-
дить раз в три года. Это оптималь-
ный промежуток времени. За год 
мало что меняется, а пять лет — 
слишком долго.

Удивительно, что в эпоху бурного 
развития информационных техно-
логий очень многие граждане пре-
небрегают такими важными сведе-
ниями, как размер пенсии, которую 
они будут получать десятилетия-
ми. Правительство справедливо ре-
шило приучить россиян заботиться 
о своём будущем и придумало хоро-
ший способ им в этом помочь.

Общество

Надёжный спутник
Как и чем нужно вакцинировать пожилых людей и ВИЧ-инфицированных

A 21 августа во время визита 
в Элисту министр здравоох-

ранения Михаил Мурашко заявил, что 
эксперты дали разрешение на исполь-
зование вакцины «Спутник Лайт» ли-
цами старше 60. Она преимущественно 
применяется для повторной вакци-
нации, подчеркнул глава ведомства. 
«Спутник Лайт», по словам министра, 
может быть рекомендован медицин-
ским сообществом и тем людям, кто 
уже переболел коронавирусом.

«Известия» обратились в Минздрав 
с просьбой разъяснить разночтения.

Эксперты считают, что «Спутник 
Лайт» уже имеет достаточно хорошую 
репутацию.

— Меня всё устраивает в «Лай-
те», потому что по факту это первый 
компонент «Спутника V», — объяс-
нил «Известиям» врач-инфекционист, 
главный врач «Инвитро-Сибирь» Ан-
дрей Поздняков. — Для чего нужен 
однокомпонентный препарат? Этот 
вопрос — скорее не медицинский, 
а организационный. Во-первых, если 
что-то случится, будет возможность 
быстро привить большое число людей 
и не ждать три недели для повторной 
прививки. Это обеспечит гражданам 
хоть какую-то защиту от вируса. Во-
вторых, это препарат для ревакцина-
ции. Для неё взяли первый компонент 
«Спутника V», дали ему отдельное на-
звание и наладили отдельный выпуск. 
А раз уж налажен выпуск препарата, 
соответственно, он должен пройти 
все положенные процедуры клиниче-
ских испытаний, регистраций и так да-
лее. Поскольку «Спутник V» разрешён 
к применению у людей 60+, закономер-
но, что и «Спутник Лайт» получил та-
кое разрешение.

Временные методические рекомен-
дации не уточняют, какими препара-
тами проводить ревакцинацию: здесь 
действуют те же правила, что и для 
первичной. Как и июльская инструк-
ция, новый документ рекомендует по-
вторно прививаться через шесть меся-
цев после первичной вакцинации или 
перенесённого ковида. Этот норматив 
действует в условиях эпидемии, когда 
установлен режим так называемой экс-
тренной вакцинации. А когда заболе-
ваемость спадёт, Минздрав советует 
повторно привиться через 12 месяцев 
после первого цикла или болезни (так 
называемая рутинная вакцинация).

В новом документе Минздрав 
уточнил порядок вакцинации ВИЧ-
инфицированных. «Рекомендуется ис-
пользование вакцины “Гам-КОВИД-Вак” 
для профилактики COVID-19 у пациен-
тов с ВИЧ-инфекцией, начинающих ан-
тиретровирусную (против ВИЧ. — «Из-
вестия») терапию, через четыре недели 
от начала приёма антиретровирусных 
средств, — сказано в тексте. — Препарат 
не противопоказан пациентам с имму-
носупрессивными или иммунодефи-
цитными состояниями».

Андрей Поздняков разъяснил, по-
чему медики говорят об отсрочке в че-
тыре недели.

— Терапия против ВИЧ снижает ви-
русную нагрузку более чем в 10 раз че-

рез четыре недели после начала приёма. 
После этого начинает нормализовы-
ваться количество лимфоцитов, соот-
ветственно, нормализуется иммунный 
ответ на любые инфекции, улучшается 
состояние больного. То есть через четы-
ре недели после правильно назначен-
ной терапии у ВИЧ-инфицированного 
формируется иммунная защита и, кро-
ме того, происходит адаптация к лече-
нию, — сказал эксперт.

Помимо всего прочего во времен-
ных методических рекомендациях 
сказано: граждане, вакцинирован-
ные или повторно вакцинированные 
от COVID-19, получают QR-код после 

введения второго компонента вакци-
ны (если препарат двухкомпонент-
ный) или после завершения вакцина-
ции однокомпонентным «Спутником 
Лайт». Срок действия QR-кода — год. 
При этом в случае ухудшения эпидси-
туации срок может быть ограничен ше-
стью месяцами.

Составители рекомендаций при-
зывают медучреждения разъяснять 
гражданам, что вакцинация не мо-
жет быть причиной заболевания ко-
видом. Лиц старше 60 лет рекомендо-
вано взять на особый учёт и проводить 
с ними индивидуальную работу.

Медики согласны с тем, что разъ-
яснительную работу нужно активи-
зировать.

— К сожалению, часть людей про-
должает верить дезинформации, ко-
торая распространяется через соцсе-
ти довольно-таки небольшим числом 
убеждённых антиваксеров, — поде-
лился с «Известиями» заслуженный 
врач России, ведущий научный редак-
тор сервиса Vrachu.ru Михаил Каган. — 
После введения любой вакцины воз-
можны побочные реакции, которые 
в подавляющем большинстве случаев 
представлены кратковременной лихо-
радкой, ломотой в теле или неприят-
ными ощущениями в месте инъекции. 
Изредка возникают аллергические ре-
акции, которые крайне редко представ-

ляют опасность, и склонность к ним 
надо принимать во внимание у кон-
кретного человека. В единичных случа-
ях на сотни тысяч инъекций возможно 
возникновение серьёзных осложнений. 
Но суммарно это несопоставимо с теми 
опасностями, которые несёт COVID-19.

Тем не менее у многих на слуху 
правдивые истории, когда люди за-
болевали коронавирусом вскоре по-
сле вакцинации. Врачи утверждают, 
что эти два события никак не связаны 
между собой.

— Прививка не может вызвать бо-
лезнь или сделать человека заразным 
для окружающих, — объяснила Юлия 
Ткаченко,   руководитель департамен-
та по развитию медицины BestDoctor. — 

В самой широкоупотребимой вакцине 
«Спутник V» используется аденовирус-
ный вектор (фрагмент аденовируса), 
куда интегрирован маленький фраг-
мент генетического материала коро-
навируса, кодирующий только один 
белок вируса. Такой механизм не по-
зволяет вирусу воспроизвести себя 
внутри организма вакцинированного.

По словам эксперта, случаи забо-
левания связаны с тем, что человек 
заразился вирусом за несколько дней 
до вакцинации или сразу после неё.

— Полноценный иммунитет форми-
руется только через две недели после 
введения второго компонента, а до это-
го времени человек подвержен зараже-
нию вирусом наравне с непривитыми 
людьми. Между введением первого 
и второго компонента стоит поберечь 
себя, соблюдать все меры предосторож-
ности, в том числе использовать маски 
и соблюдать социальную дистанцию, — 
рекомендовала Юлия Ткаченко.

Пользу от массовой вакцинации 
почувствуют столичные учителя — 
80% из них, по данным мэрии, приви-
ты. В итоге 24 августа мэр Москвы Сер-
гей Собянин предложил отменить для 
учителей обязательное ношение ма-
сок на уроках.

— В классе дети сидят без масок, 
а учителя целый день говорят и об-
щаются в масках, — сказал Сергей Со-
бянин на встрече с педагогами и ди-
ректорами школ. — Может, мы, пока 
позволяет возможность, переведём 
эти требования из обязательных в ре-
комендательные? Вы уже на уровне 
школ сами определите.

Столичный градоначальник под-
черкнул, что решение должно прини-
маться с учётом нескольких факторов 

— вакцинирован ли учитель и какова 
эпидемическая ситуация в школе.

Разрыв баллонов
В РФ выявили 5 тыс. нарушений перевода машин 
на газ

Валерий Воронов

З а первое полугодие 2021-го в России 
выявлено и предотвращено более 5 

тыс. попыток установки на автомоби-
ли газобаллонного оборудования (ГБО) 
без документов, подтверждающих его 
соответствие требованиям безопас-
ности. Эти нарушения могли привести 
к чрезвычайным ситуациям на доро-
гах и гибели людей, рассказали «Изве-
стиям» в Росаккредитации. Отследить 
их удалось в том числе благодаря за-
пуску реестра документов, которые 
оформляют специальные испытатель-
ные лаборатории. Впрочем, доля кон-
трафактного оборудования сегодня всё 
ещё велика и составляет порядка 40%, 
а его установка на машины может при-
вести к серьёзным последствиям, под-
чёркивают эксперты.

�� ЗАНЕСЛИ В БАЗУ

В первом полугодии 2021-го было вы-
явлено и предотвращено более 5 тыс. 
попыток установки ГБО на машины 
без наличия документов, подтверж-
дающих соответствие требованиям 
безопасности, рассказали «Извести-
ям» в Росаккредитации. В федераль-
ной службе отметили: это позволило 
предотвратить потенциально большое 
количество чрезвычайных ситуаций 
на дорогах, которые в том числе мог-
ли привести к гибели людей.

Отследить многочисленные нару-
шения в установке ГБО удалось бла-
годаря появлению в декабре прошлого 
года реестра документов (заключе-
ний предварительной техэкспертизы 
и протоколов проверки безопасности), 
которые оформляют специальные ак-
кредитованные испытательные лабо-
ратории для регистрации установки 
ГБО на транспортные средства. Сей-
час к нему подключено 26 лабораторий.

— Введение реестра дисциплиниро-
вало работу испытательных лабора-
торий и сделало услугу по переобору-
дованию ТС максимально прозрачной. 

С его появлением и вступлением в силу 
нового ГОСТа у недобросовестных ла-
бораторий исчезла возможность рабо-
тать на рынке, — отметили в федераль-
ной службе.

Как писали «Известия», с 1 июля 
2021 года стали обязательными требо-
вания ГОСТ 33670-2015 в части предъ-
явления переоборудованных машин 
на проверку в специальные аккреди-
тованные лаборатории. Всё газобал-
лонное оборудование перед установ-
кой проходит оценку соответствия 
требованиям безопасности, отмети-
ли в Росаккредитации. Далее на ГБО 
выдаётся сертификат соответствия. 
Не прошедшее проверку оборудование 
не может быть установлено на автомо-
биль. В противном случае машина от-
правляется на штрафстоянку.

Как отметили в Росаккредитации, 
каждая третья заявка на переоборудо-
вание, подаваемая в испытательную ла-
бораторию, отклоняется или отдаётся 
на доработку заказчику, так как не соот-
ветствует требованиям техрегламента. 
При этом в ведомстве разрешили дис-
танционную процедуру регистрации: 
лаборатория может оценить качество 
работ по установке ГБО на основании 
подробных фото- или видеоматериалов 
из пунктов переоборудования.

�� ОПАСНЫЕ ПОДДЕЛКИ

Участники рынка знают, что наруше-
ние правил и требований при уста-
новке ГБО — это реальная опасность 
не только для владельца машины, 
но и для окружающих его людей, ска-
зал «Известиям» исполнительный ди-
ректор Союза предприятий газомотор-
ной отрасли Артём Данилов.

— Метан и пропан безопасны лишь 
при правильной установке, которая 
жёстко контролируется не только 
внутри самих ППТО (пунктов перео-
борудования и технического обслу-
живания), но и обученными эксперта-
ми лабораторий, — отметил он.

Артём Данилов подчеркнул, что для 
исключения рисков эксперт должен 

проверить всё — от способа установки 
баллона и герметичности соединений 
до расстояния между топливопрово-
дом и электрической проводкой.

— Переведённый на ГБО с наруше-
ниями автомобиль не взорвётся в про-
цессе езды — по печальной статистике 
соседних стран (Армения, Узбекистан) 
почти 100% взрывов случается на за-
правке, когда давление внутри балло-
на растёт, а не снижается, — добавил 
Артём Данилов.

Представитель ряда европейских 
производителей ГБО Сергей Сбирунов 
рассказал «Известиям», что доля кон-
трафактного ГБО в России может до-
стигать 40%, что влияет на безопасно-
сть его использования.

По словам эксперта, для снижения 
цены оборудования производите-
ли контрафакта применяют некаче-
ственные компоненты и материалы, 
которые не предназначены для авто-
техники. Они уменьшают диаметр и се-
чение проводов, что может привести 
к замыканию проводки и возгоранию 
автомобиля, а также модифицируют 
программное обеспечение, исключая 
важные функции безопасности в про-
грамме, добавил он.

Генеральный директор испыта-
тельной лаборатории «Трансленд» 
Александр Пономарёв отметил: по-
среднические компании продолжают 
незаконно рекламировать свою дея-
тельность, обещая в короткие сроки 
и с минимальным пакетом документов 
выдать документацию, необходимую 
для оформления в Госавтоинспекции 
соответствующих изменений.

�� ГБО ИЗ МАШИНЫ

Использование поддельного ГБО 
не приносит автовладельцам необхо-
димой экономии на топливе, а приво-
дит лишь к дополнительным расходам 
на ремонт оборудования и двигателя 
машины. Отличить оригинальное обо-
рудование от контрафактного рядово-
му автовладельцу сложно, поскольку 

внешне они практически идентичны, 
сказал Сергей Сбирунов. Реестр же 
даёт возможность автоматизировать 
контроль над установленным обору-
дованием по серийным номерам ком-
понентов и специальной маркировке 
на корпусе.

— Процедура проверки ГБО позво-
ляет применять при монтаже толь-
ко оригинальные и одобренные про-
изводителем компоненты, указанные 
в сертификате. Использование реестра 
помогает избежать обмана потребите-
лей — установки так называемой сбор-
ной солянки, где используются ком-
поненты от разных производителей, 
из разных сертификатов, но не одо-
бренные в составе одного комплекта 
ГБО, — отметил эксперт.

Впрочем, как считает Артём Дани-
лов, реестр документов ГБО — это лишь 
способ контроля органов власти над 
качеством и безопасностью работ.

— К сожалению, серый рынок, «ле-
вые» баллоны и гаражные установщи-
ки никуда не исчезнут, пока люди ради 
копеечной экономии готовы на эти ус-
ловия. Важно знать, что ГБО на мета-
не — это не только изрядная экономия 
на топливе, но в нагрузку ещё и регу-
лярное техобслуживание, поверка 
баллонов и куча документов в бардач-
ке. Конечно, отрасли нужна масштаб-
ная цифровизация, которая позволит 
сократить эту бюрократию, и реестр 
ГБО — это только первый шаг, — заявил 
эксперт.

По его мнению, главная мера для 
предотвращения нарушений в уста-
новке ГБО — информирование обще-
ства о всех плюсах и минусах перевода 
машины на газ. Начинать рассказывать 
об этом стоит уже в автошколах, от-
метил он.

В Росаккредитации считают важ-
ным обеспечить контроль на станци-
ях техосмотра (машины, на которые 
установлено ГБО, должны дважды 
в год проходить ТО), а также проверку 
на заправках соответствующих раз-
решений и состояния баллонов на ав-
томобилях.

МНЕНИЕ

« ТЕРАПИЯ ПРОТИВ ВИЧ СНИЖАЕТ ВИРУСНУЮ НАГРУЗ-
КУ БОЛЕЕ ЧЕМ В 10 РАЗ ЧЕРЕЗ ЧЕТЫРЕ НЕДЕЛИ ПОСЛЕ 
НАЧАЛА ПРИЁМА. ПОСЛЕ ЭТОГО НАЧИНАЕТ НОРМА-

ЛИЗОВЫВАТЬСЯ КОЛИЧЕСТВО ЛИМФОЦИТОВ, А ЗНАЧИТ, НОР-
МАЛИЗУЕТСЯ ИММУННЫЙ ОТВЕТ НА ЛЮБЫЕ ИНФЕКЦИИ

М
ак

си
м 

Бо
го

дв
ид

 | 
РИ

А 
Но

во
ст

и

Па
ве

л 
Бе

дн
як

ов
 | 

«И
зв

ес
ти

я»

Дм
ит

ри
й 

Ко
ро

та
ев

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

Со
цс

ет
и



06 izvestia_ru +izvestiaruizvestiaizvestia.ru
Известия
Среда, 25 августа 2021

Серым по белому
A По данным Роскомнадзора, 

в 2017 году органы изъяли 
свыше 106,5 тыс. карт, а в 2018-м — более 
83,7 тыс., в 2019-м — 56,5 тыс., в 2020-м — 
41 тыс. На прошедший период 2021-го 
приходится порядка 12,3 тыс. штук.

Мошенники в основном использу-
ют корпоративные сим-карты, зареги-
стрированные на чужие паспортные 
данные, сообщили в пресс-службе 
Минцифры. По их мнению, новый за-
кон позволит значительно снизить ко-
личество таких незаконных симок. Там 
отметили, что система мониторинга 
Роскомнадзора создаётся за счёт фе-
дерального бюджета, и операторы свя-
зи не будут нести расходов по её введе-
нию или подключению к ней.

Состав, порядок и сроки предостав-
ления информации пока не установле-
ны, рассказали «Известиям» в пресс-
службе Tele2. Однако там считают, 

что передача этих сведений на сайт 
госуслуг будет достаточна для обеле-
ния рынка и дополнительное предо-
ставление данных с ограниченным до-
ступом в другую систему избыточно. 
В «Билайне» пока не уверены в эффек-
тивности предложенных мер и их вли-
яния на бизнес компаний, в организа-
ции ждут информации об алгоритмах 
работы системы мониторинга.

В «МегаФоне» отказались от ком-
ментариев, в МТС не ответили. «Извес-
тия» направили запрос в МВД.

�� ЧАСТИЧНОЕ РЕШЕНИЕ

Система идентификации абонентов 
поможет закрыть схему распростра-
нения сим-карт, зарегистрирован-
ных на «левые» компании, большин-
ство из которых уже даже прекратило 
своё существование. Такие карты, по-

зволявшие их пользователям оста-
ваться анонимными, активно прода-
вались, например, в переходах и метро, 
рассказал директор Ассоциации про-
фессиональных пользователей соц-
сетей и мессенджеров Владимир Зы-
ков. Однако у мошенников и спамеров 
остаются другие способы продолжать 
свою деятельность — например, под-
мена номера. Операторы и банки пы-
таются бороться с ними, однако боль-
шинство подобных звонков всё ещё 
проходит. Второй — оформление сим-
карт на «левых» людей. Злоумышлен-
ники продолжат покупать в даркнете 
фотографии сканов паспортов за 100–
300 рублей каждый и использовать 
данные из них. Кроме того, подобные 
сим-карты можно найти в большин-
стве маркетплейсов.

Для борьбы с мошенничеством 
и спамом необходимы более широкие 

меры, уверен эксперт. Принятый закон 
проблему на рынке не решит, так как 
злоумышленники перейдут на номера, 
оформленные на подставных физлиц. 
Тем не менее система приведёт к по-
дорожанию сим-карт на сером рынке 
и сокращению количества таких пред-
ложений почти в два раза, оценил Вла-
димир Зыков.

На текущий момент в России нахо-
дится порядка 11 млн серых сим-карт, 
сообщил генеральный директор инфор-
мационно-аналитического агентства 
TelecomDaily Денис Кусков. Он отметил, 
что законы для обеления рынка прини-
мались и ранее — например, вводился 
запрет на покупки сим-карт без паспор-
та и в необорудованных местах. Однако 
их до сих пор можно приобрести на вок-
залах и рынках по чужим данным.

Доцент кафедры информатики 
РЭУ им. Г.В. Плеханова Александр Ти-

мофеев считает, что новые прави-
ла помогут ограничить схему рас-
пространения сим-карт, купленных 
на подставную организацию, без ука-
зания персональных данных конеч-

ного потребителя. Однако есть риск 
появления злоумышленников, оформ-
ляющих большое количество номеров 
не на компанию, а на физлицо, счита-
ет эксперт.

Мы из ЛМУРа
У армейской авиации появится новый боеприпас

Роман Крецул, Анна Черепанова

А рсенал российских боевых вер-
толётов пополнит лёгкая мно-

гоцелевая управляемая ракета 
(«Изделие 305»). Она отличается ком-
пактностью и при этом способна по-
ражать цели на расстоянии до 20 км 
днём и ночью в любую погоду. По-
мимо Ми-28НМ и Ка-52М Минобо-
роны решило вооружить ими вер-
толёты спецназа Ми-8АМТШ-ВН. 
Впервые открыто продемонстриро-
ванный на «Армии-2021» боеприпас 
в три раза повысит их дальность по-
ражения и позволит оставаться неу-
язвимыми для противника.

�� ДАЛЕКО ЛЕЧУ

Как рассказали «Известиям» источ-
ники в военном ведомстве, принци-
пиальное решение об оснащении 
ЛМУР новейших ударных вертолё-
тов принято по итогам серии испы-
таний. Также новые ракеты получат 
модернизированные Ми-28Н и Ка-52, 
которые будут доведены до уровня 
Ми-28НМ и Ка-52М. Ранее они рас-
сматривались как перспективные, 
но окончательного решения о закуп-
ках не было. Источники пояснили, 
что на момент начала разработки 
боеприпас не совсем соответство-
вал взглядам военных на систему 
вооружения современных верто-
лётов. В ходе тестирования новин-
ка продемонстрировала высокие 
боевые возможности и универсаль-
ность.

Помимо ударных ими будут воо-
ружены и транспортно-боевые Ми-
8АМТШ-ВН «Сапсан», основные за-
дачи которых десантирование групп 
спецназначения и их поддержка 
с воздуха, добавили источники.

Информация о разработке ново-
го изделия ранее появлялась в СМИ 
со ссылкой на неофициальные ис-
точники. Сообщалось в том числе 
и об испытании его в Сирии. Впер-
вые новую ракету под маркировкой 
«Изделие 305Э» представили 23 авгу-

ста на форуме «Армия-2021». Поми-
мо внешнего облика были раскры-
ты и некоторые характеристики: 
масса — 105 кг, в том числе боевой 
части  — 25  кг. Гарантированная 
дальность полёта, по данным про-
изводителя, составляет 14,5 км. Это 
вдвое больше дистанции, с которой 
могут применяться современные ра-
кеты для вертолётов. В действитель-
ности дальность ЛМУР может быть 
ещё больше — до 20 км.

Новы й боеп ри пас ра зрабо-
тан коломенскими специалиста-
ми Конструкторского бюро маши-
ностроения (входит в состав АО 
«НПО “Высокоточные комплексы”» 
госкорпорации «Ростех»). Ракета ос-
нащена тепловизионной головкой 

самонаведения, бесплатформенной 
инерциальной навигационной сис-
темой, сопряжённой с ГЛОНАСС, вы-
сотомером и каналом связи с верто-
лётом.

�� С БЕЗОПАСНОГО 
РАССТОЯНИЯ

— Это достаточно мощная высоко-
точная ракета большой дальности. 
Она может применяться по системам 
противовоздушной обороны, зенит-
ным средствам, чтобы обеспечить 
беспроблемную работу вертолётов 
на поле боя, — рассказал «Извести-
ям» военный эксперт Дмитрий Кор-
нев. — Благодаря большому радиусу 
действия армейская авиация может 
наносить удары, не входя в зону дей-
ствия огневых средств противни-
ка. ЛМУР может поразить пункты 
управления ПВО, после чего верто-
лёты могут подойти ближе и нане-
сти удар по переднему краю оборо-
ны противника другими огневыми 
средствами. По сути, это «длинная 
рука», которая появилась у армей-
ской авиации.

Новую ракету экипажи вертолё-
тов смогут применять по зданиям 
и сооружениям, бронетанковой тех-
нике, зенитным ракетным комплек-
сам и другим объектам противника, 
которые будут выявлены на дально-
сти действия боеприпасов, добавил 
эксперт.

Ми-28НМ «Ночной суперохотник» 
и Ка-52М «Супераллигатор» — новей-
шие разработки для российской ар-
мейской авиации. По многим узлам 
и компонентам эти машины сдела-
ны унифицированными, что облег-
чает их эксплуатацию в парках во-
инских частей.

«Ночной суперохотник» — глубо-
кая модернизация ударного верто-
лёта Ми-28Н. Первые такие машины 
поступили в войска в конце прошло-
го года. Машина подверглась кон-
структивным изменениям, самым 
заметным из которых стала надвту-
лочная радиолокационная станция. 

Она позволяет вертолёту обнаружи-
вать цели вне пределов видимости, 
к примеру спрятавшись за склад-
ками местности. Машина получи-
ла также двойное управление — пи-
лотировать можно с любого из двух 
кресел. Благодаря этому её можно 
использовать для обучения и тре-
нировки лётчиков. Ми-28НМ осна-
стили двигателями ВК-2500П рос-
сийского производства. Вместе 
с усовершенствованными цельно-
композитными лопастями несущего 
винта это увеличило крейсерскую 
скорость.

Модернизация Ка-52М прово-
дится по итогам боевого примене-
ния этих машин в Сирии. В рамках 
этих работ вертолёты получили но-
вую оптико-электронную систему 
с большей дальностью обнаруже-
ния и распознавания целей, расши-
ренную номенклатуру боеприпасов. 
Особое внимание разработчики уде-
лили улучшению защиты машины, 
причём благодаря использованию 
композитных материалов не при-
шлось идти на серьёзное увеличе-
ние её массы.

Транспортно-боевые Ми-8АМТШ-
ВН «Сапсан» создаются с учётом 
пожеланий спецназа. Эти машины 
предназначены для скрытной до-
ставки разведывательных групп 
к месту назначения, их эвакуации 
и огневой поддержки. В отличие 
от базовых транспортных машин, 
на спецназовских усилили брони-
рование. В них защищены не только 
кабина экипажа и основные техни-
ческие системы, но и «пассажирское» 
отделение. Вертолёты оснащены об-
зорной оптико-электронной станци-
ей ГОЭС-321МК с тепловизионным 
каналом — такой же, как на удар-
ных Ми-35М. Кроме того, «Сапсаны» 
получили более мощный комплекс 
вооружения, одним из элементов 
которого должны стать новые управ-
ляемые ракеты. Помимо «Изделия 
305Э» они смогут применять пуле-
мёты, авиапушки, неуправляемые 
ракеты.

Армия
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«Мой фильм на экране компьютера —  
это уже не мой фильм»
Режиссёр Апичатпонг Вирасетакун — о кино в TikTok и YouTube, юморе Тильды Суинтон  
и прогулках по Колумбии в картине «Память»

Сергей Сычёв

В есь мир выучил имя Апичатпонга Вирасета-
куна, когда он в 2010 году получил «Золотую 

пальмовую ветвь» за «Дядюшку Бунми, который 
помнит свои прошлые жизни». Сегодня он один 
из самых признанных режиссёров и художни-
ков современности, а также парадоксальный 
мыслитель и удивительный собеседник. «Из-
вестия» обсудили с ним его новую картину «Па-
мять» на Каннском кинофестивале прямо на-
кануне того, как фильму присудили приз жюри. 
Первый показ этой картины в России состоит-
ся на московском Strelka Film Festival, а в прокат 
она выйдет 4 ноября.

Насколько я понимаю, вы с Тильдой Суинтон го-
товились к этому фильму 17 лет. Как так получи-
лось? Наверняка есть какая-то большая исто-
рия? И как вы вообще познакомились с Тильдой?

Тильда увидела мой фильм «Тропическая бо-
лезнь» как раз здесь, в Канне, и с этого началась 
наша дружба. Она развивалась и развивалась, 
у нас было сильное желание поработать вместе, 
создать что-то. Но нужно было что-то особое, 
уникальное для нас обоих. А потом в 2017 году 
я впервые побывал в Колумбии и там понял — 
вот оно! Нашёл! Это страна, где мгновенно сме-
няют друг друга самые различные ландшафты 
и погодные явления. За один день может быть 
и яркое солнце, и дождь, и что угодно. В том чис-
ле землетрясения, потому что там горы. Следы 
землетрясений повсюду — разные слои земной 
коры словно перемешаны на поверхности. Та-
кое чувство, что Земля в этом месте говорит 
с человеком таким странным способом. Сюда 
же прибавилась сложная политическая обста-
новка в стране. Колумбия — пространство уяз-
вимости, как я его ощущаю.

Через пару дней прогулок у меня возник за-
мысел. Идея незнания — и узнавания, поиска, 
обучения, впитывания. Я понял, что это будет 
фильм-прогулка, фильм-странствие. Что там 
будет открытость ко всему, прежде всего к па-
мяти. И признание того, что речь не о моей па-
мяти или чьей-то ещё, но о нашей общей, всего 
человечества и мира, памяти как некоей вибра-
ции, к которой можно быть причастным.

Звук, который постоянно мерещится героине Су-
интон, — вы признавались, что вас он тоже пре-
следовал...

Это называется синдром взрывающейся го-
ловы. Погуглите, что это такое, — очень инте-
ресно. Действительно, каждый раз на рассвете 
вдруг: бабах! Но это не звук и не боль, это нечто 
такое, что пытаешься объяснить, но не получа-
ется, а ты всё равно это чувствуешь. В фильме 
есть сцена у микшерского пульта, где Джессика 
вместе со звукорежиссёром пытается из биб-
лиотеки звуков выбрать тот, который раздаёт-
ся в её голове. Но вся соль в том, что это в лю-
бом случае невозможно! Так что и громкий 
звук в фильме — это не то, что слышал я. По-
хож, но не то. Никто не знает, почему эта штука 
бывает с людьми. Может, стресс или ещё что-
то. Но этот синдром долгое время был со мной, 
а теперь его нет, и я ничего специально для это-
го не делал. Но в фильме очень чётко отраже-
на вот эта попытка объяснить другому то, что 
ты чувствуешь, попытка другого понять тебя — 
и трагическая неполноценность этого опыта, 
потому что всё равно до конца не получается. 
Ни объяснить, ни понять.

То есть вы сидели со звукорежиссёром и под-
бирали звук, похожий на тот, что у вас в голове? 
Получается, эта сцена практически докумен-
тальная?

Ну в каком-то смысле. Студия была другая, 
режиссёр другой. Но мы действительно были 
очень воодушевлены этой гигантской библио-
текой голливудских звуковых эффектов. И тоже 
сидели, подбирали. В какой-то момент ты пони-
маешь, что эта библиотека — альтернативная 
память кино. И прежде всего — кинематогра-
фического насилия, о чём тоже стоит подумать 
на досуге.

У вас в творчестве часто есть связь между жиз-
нью и смертью, прошлым и будущим, людьми 
и природой. Это как-то формализовано для вас?

Я всегда считал себя человеком с научным 
складом ума, но ничего не поделаешь: я вырос 
в буддистской среде. Некоторые вещи труд-
но в себе изменить. Тайский буддизм тесно 
связан с анимизмом и индуизмом. Мы верим 
в переселение душ, и когда я смотрю на дере-
во, то я не могу отделаться от мысли, что в нём 
скрыто что-то ещё. Понятно, что во всём этом 
нет никакого смысла. Но я верю, что все люди 
представляют собой нечто единое. Нас связы-
вают общие предки, наши ДНК прошли через 
одну и ту же эволюцию. Мы связаны. Я могу 
телесно отличаться от вас, у меня есть свои 
телефон, очки, одежда, но это всё материя, 
а в какой-то момент я вот такой исчезну и пре-
вращусь во что-то ещё. А коммуникация всё 
равно продолжится.

У вас есть сцена, которая кажется цитатой 
из другого культового фильма «Сон» Энди Уор-
хола. Вы его считаете своим единомышленни-
ком? Или это коллективная память кино?

Думаю, кино очень тесно связано со сном, 
причём и в романтическом смысле, и в научном. 
Когда ты спишь, ты не задаёшься вопросами, 
не ищешь логику. Только потом, проснувшись, 
ты начинаешь думать, что вообще-то не всё 
вяжется друг с другом, а многое было совсем 
странным. Кино работает так же. Мы доверя-
емся, покоряемся энергии света, который льёт-
ся на нас с экрана. И мы неподвижны. Нам нуж-

ны сны, поэтому нам нужно кино. Вообще, всё 
моё кино посвящено размышлениям об этом, 
не только этот последний фильм.

Что касается Энди Уорхола, то его искусство, 
в том числе «Сон», говорит о времени, а также 
о смерти. Он предлагает нам вместе остано-
виться и просто дышать с героем фильма. По-
нимая, что на экране нечто искусственное — 
он ведь не скрывает, что всё делается на его 
«фабрике», Уорхол не прячет иллюзию и само-
го себя от зрителя. Я очень ценю его кинема-
тограф.

Что вас привлекло в Тильде Суинтон в начале 
знакомства?

У нас с ней общая безумная любовь к кино, 
мы совершенно на нём повёрнуты (смеёт-
ся). Но она гораздо более продвинутый зри-
тель, чем я. Она постоянно говорит о филь-
мах, о которых я не слышал, ссылается на то, 
что я не смотрел. Потом, по мере общения, я от-
крыл её невероятное чувство юмора. Но если 
отмотать совсем назад, то меня всегда завора-
живало её сотрудничество с Дереком Джар-
меном. Там был дух подлинной свободы, ко-
торого всё меньше и меньше в кино. А когда 
я её наконец-то встретил лично, я, как уже ска-
зал, поразился, насколько в ней много юмора. 
Этого не скажешь по её ролям. Иногда, когда 
я сейчас думаю о «Памяти», я говорю себе: ну это 
надо было додуматься позвать Тильду снимать-
ся и заставить её говорить по-испански! Ну глу-
пость же! А она тогда просто сказала: давай сде-
лаем это! Я не устаю ею восхищаться.

Ваш киноязык очень необычный, момент 
у вас в кино может длиться бесконечно долго. 
Вы в жизни так же себя чувствуете?

Время от времени. Мне вообще-то хочется 
быть проще, заземлиться слегка. Мы всё время 
думаем, планируем: что мы будем делать, что 
нам нужно поесть... У меня это отягощается 
бессонницей, так что я слишком много думаю 
и волнуюсь. Медитация меня отчасти спасает, 
потому что она меня как-то останавливает 
хотя бы на какое-то время, по-
могает отдохнуть от  
мыслей.

Кино — тоже форма медитации?
Наверное. Оно тоже помогает как-то за-

медлиться. В Колумбии было совсем хорошо. 
Я очень быстро отпустил вожжи, потому что 
контроль был невозможен. Я не знал ни стра-
ну, ни язык. Доходило до крайностей. Напри-
мер, я понимал, что мне не нравится вот этот 
стул в кадре. Но я не мог объяснить, в чём проб-
лема и какой другой стул мне нужен, я не дога-
дывался, на каких стульях сидят в этой стране 
и какие продают на рынке. Поэтому я просто 
отпустил всё это и сказал себе, что я буду про-
сто смотреть на прогулки Джессики и следить 
за ритмом, за дыханием фильма. И вы знаете — 
бессонница меня слегка отпустила, я стал спать 
гораздо лучше.

Как вы понимаете, что такое ритм?
Он просто был там, в Боготе. Мне 

надо было только следить за ним, 
а потом на монтаже его окончатель-
но подкорректировать.

Один из ваших главных творческих 
инструментов — тишина. Но тишина 
всегда очень насыщенная, с мил-
лионом микрозвуков. 
Вы всё это записыва-
ете на площадке или 
в студии?

Раньше я пред-
почитал живой 
звук. Но в дан-
ном случае, по-
скольку фильм 
о  п а м я т и 
и о прошлом, 
м ы испол ь-
зовали звуки 
из моей библио-
теки. И очень мно-
го звуков. Это слов-
но память о моих 
прошлых фильмах. 
Тишина в кино — 
это как инь и янь. 
Ты не оценишь её, 
не поймёшь, пока 
не услышишь звук. 
Мы также использо-
вали в фонограмме 
первую аудиозапись 
в истории человече-
ства: это песенка, тек-
ста которой я не знаю. 
Что-то про Луну.

Трудно вообще было 
снимать в Колумбии?

В каком-то смы сле 
трудно. Жизнь там 
полна неожиданно-
стей. Лет 10 назад там 
было просто опасно 
находиться: всё вре-
мя кого-то взрывали, 
в кого-то стреляли. 
Когда ты слышал на до-
роге громкий 

звук, ты не знал, бомба это или колесо лопну-
ло. Непонятно было, что делать. Там всё ещё 
осталось это ощущение непредсказуемости, 
дурных предчувствий, напряжённости. Я от-
части постарался поместить это и в фильм. 
Но не переборщить.

В фильме есть странная сцена — инсталляция 
за стеклом, где ничего нет. Что это?

Мы сняли это в фойе местного университе-
та. Мы искали локации, я несколько раз прохо-
дил мимо, а потом вдруг понял, что надо обяза-
тельно это снять. Там стекло, и внутри, по идее, 
должно находиться дерево, но на самом деле 
там ничего нет. А ведь это идея всего филь-
ма: он о воображении, потому что мы слышим 
звук, которого нет. Я, правда, кое-что в эту ин-
сталляцию добавил: там есть гора, повторяю-

щая форму одеяла из самого начала фильма.

В одной рецензии на фильм «Память» было 
написано, что это опыт души вне тела и что 
все ваши картины про это. Вы согласны?

Это для меня большой комплимент. 
Я снимал про сон, а сон — это как раз та-

кое путешествие вне тела.

Мне кажется, что в ваших работах есть 
ощущение постапокалипсиса. Как 
будто всё главное уже случилось. 
В связи с этим вопрос: что вы ду-

маете о будущем?
Пытаюсь ниче-

го не ждать. Но это 
же невозможно: 
мы люди, в нас за-
ложено эволюци-

ей строить планы, 
чтобы защитить 

себя. Но я стараюсь 
не думать о будущем. 

Только о будущем кине-
матографа!

То, что появляется в TikTok 
и YouTube, я думаю, что это, конечно, 
кино. Есть много видов кино. Но надо 
серьёзно озаботиться судьбой физи-
ческого кино, которое изобрели Лю-
мьеры. Пусть Netflix показывает у себя 

разные фильмы, но «Память» снята для 
большого экрана. Я часто повторяю, что 
мой фильм на экране компьютера — это 

уже не мой фильм. И мне сейчас кажет-
ся, что надо срочно предпринять что-то, 
чтобы это физическое кино не исчезло. 
Мне часто говорят — выпусти фильм он-

лайн, потому что иначе люди не смогут 
его посмотреть, а я отвечаю, что им про-
сто нужно дать возможность увидеть его 
в том формате, в каком оно задумано. Мож-
но сделать фестиваль в городе, где живут 
мои потенциальные зрители, например. 
И я там с удовольствием своё кино 
покажу.

«Здесь нет поэта»
100 лет назад был расстрелян Николай Гумилёв

Дарья Ефремова 

С то лет назад на Ржевском полигоне 
был расстрелян Николай Гумилёв. Ге-

оргиевский кавалер, офицер, поэт и пу-
тешественник погиб, к 35 годам успев 
оказать оглушительное воздействие 
и на литературу, и на жизнь в целом. Его 
влияние признавали и Мандельштам, 
и Набоков, и Всеволод Рождествен-
ский. О нём знали и в тюремных теплуш-
ках (многие наизусть), и в курилках НИИ 
и вузов — старшему поколению памят-
ны его запрещённые Лаперузы, жирафы 
и фрегаты, набранные самиздатовским 
мелким кеглем на папиросной бумаге.

Литературоведы иногда шутят, что 
русские поэты «ходят парами»: Пуш-
кин и Лермонтов, Цветаева и Ахматова, 
Бродский и Рейн. У Гумилёва очевидной 
пары не было и нет. В какой-то момент 
его ставили рядом с Блоком (Блок — луна, 
Гумилёв — солнце), однако посмертный 
шлейф угасшего в своей постели симво-
листа (как сказал бы Гумилёв, «при но-
тариусе и враче») казался слишком бы-
товым и штатским на фоне эффектного 
вызова дворянина, больше гордившего-
ся званием прапорщика, чем поэта. Его 
неочевидная пара — Редьярд Киплинг, 
поэт имперский, государствообразу-
ющий, этапный.

Гумилёву сыграть такую роль 
не довелось — намеревавшийся по-
жить до 90 лет, он погиб в 35, завершив 
сознательно выстроенный литератур-

ный миф. Миф искреннего рыцарского 
служения, но не империи, а бескорыст-
ному приятию бесконечно расширяю-
щегося мира, завораживающе прекрас-
ного и беспощадного.

На самом деле Лаперузы и жирафы, 
невесты льва и чёрные девы — для ан-
туража. Основной пафос его поэтиче-
ского высказывания составило стои-
ческое принятие красоты и жестокости. 
Это кредо сформулировано в знамени-
том гумилёвском верлибре «Мои чита-
тели»: «Старый бродяга в Аддис-Абебе,/ 
Покоривший многие племена,/ Прислал 
ко мне чёрного копьеносца/ С приветом, 
составленным из моих стихов./ Лейте-

нант, водивший канонерки/ Под огнём 
неприятельских батарей,/ Целую ночь 
над южным морем/ Читал мне на па-
мять мои стихи». И ещё в стихотворении 
1921 года: «А когда придёт их последний 
час,/ Ровный, красный туман застелит 
взоры,/ Я научу их сразу припомнить/ 
Всю жестокую, милую жизнь,/ Всю род-
ную, странную землю,/ И, представ пе-
ред ликом Бога/ С простыми и мудры-
ми словами,/ Ждать спокойно Его суда».

Воин и путешественник, о чьей без-
рассудной смелости слагали легенды, 
боялся смерти и дьяволопоклонников. 
Он переплывал реку Уаби, кишащую 
крокодилами, ночевал в пустыне под от-
крытым небом, а после революции чи-
тал матросам Балтфлота: «Я бельгий-
ский ему подарил пистолет и портрет 
моего государя». Однако Георгий Ива-
нов вспоминал, как однажды, незадол-
го до ареста, Николай Степанович на-
шёл у себя в почтовом ящике молитву 
утренней звезде. Другой бы не обратил 
внимания, а Гумилёв очень расстроился.

О смерти он думал всегда. Алексею 
Толстому рассказывал, что постоян-
но носит с собой цианистый калий. Гу-
милёву нравилось, что в любой момент 
он может попробовать смерть на вкус. 
Поэтесса Ирина Одоевцева вспомина-
ла монолог, который её учитель произ-
нёс в рождественский вечер 1920 года: 
«Я в последнее время постоянно ду-
маю о смерти. Нет, не постоянно, но ча-
сто. Особенно по ночам. Всякая чело-

веческая жизнь, даже самая удачная, 
самая счастливая, трагична. Ведь она 
неизбежно кончается смертью... Все 
мы приговорены от рождения к смерт-
ной казни. Смертники. Ждём — вот по-
стучат на заре в дверь и поведут вешать. 
Вешать, гильотинировать или сажать 
на электрический стул. Как кого. Я, ко-
нечно, самонадеянно мечтаю, что умру 
я не на постели. При нотариусе и враче... 
Или что меня убьют на войне. Но ведь 
это, в сущности, всё та же смертная 
казнь. Её не избежать».

Гумилёва уговаривали быть осто-
рожнее. Он смеялся: «Большевики пре-
зирают перебежчиков и уважают сабо-
тажников. Я предпочитаю, чтобы меня 
уважали». Он был совершенно споко-
ен при аресте, в тюрьму взял Евангелие 
и Гомера.

«И умру я не на постели,/ При нота-
риусе и враче,/ А в какой-нибудь дикой 
щели,/ Утонувшей в густом плюще», — 
писал он. «Не мучнистой бабочкою бе-
лой/ В землю я заёмный прах верну,/ 
Я хочу, чтоб мыслящее тело/ Превра-
тилось в улицу, в страну», — ответил 
Мандельштам. «...И умру я не в летней 
беседке от обжорства и от жары, а с не-
бесной бабочкой в сетке на вершине ди-
кой горы», — подытожил Набоков.

Синдик акмеистического «Цеха поэ-
тов», вызвавшийся вернуть слову пол-
нокровное звучание в противовес игро-
вой символистской туманности, мастер 
слова, экспериментировавший с метри-

кой, Гумилёв с ранних лет сформировал 
поэтический почерк, выбрав воинскую 
доблесть и имперскую мощь с поправ-
кой на любовь и ориентальную экзоти-
ку в качестве основных тем. Мегазвезда 
Серебряного века, по складу характера 
и самобытности дара он был поэтом до-
пушкинской поры, сознательно защи-
щавшим свои стихи от всего больного, 
преходящего, случайного.

«Я любил его молодость. Дикое дерз-
кое мужество его первых стихов. Па-
рики, цилиндры, дурная слава. Гуми-
лёв, который теперь так академически 
чист, так ясен, так прост, когда-то пу-
гал, — вспоминал его лицейский това-
рищ, историк искусства, знаменитый 
теоретик авангарда и гражданский муж 
Ахматовой Николай Пунин. И добавлял, 
«пугал жирафами, попугаями, дьявола-
ми, озером Чад, странными рифмами, 
тёмной и густой кровью своих стихов. 
Он пугал... но не потому, что хотел пу-
гать, а оттого, что сам был напуган бес-
конечной игрой воображения в глухие 
ночи, среди морей, на фрегатах, с Лапе-
рузом, да Гамой, Колумбом — странный 
поэт, какие должны в нём тлеть воспо-
минания, какой вкус на его губах, горь-
кий, густой и неисчезающий».

Визитная карточка поэта, конечно, 
«Жираф» — хрестоматийная, но очень 
гумилёвская. Тут всё — и «африканские 
страсти», над которыми посмеивались 
современники, и «уверенность в дви-
жении рифмы», и «зоркость в эпитетах». 

Здесь «дано больше глазу, чем слуху», 
а «сам поэт исчезает за нарисованны-
ми им образами», отозвался о нём Вале-
рий Брюсов. Очень гумилёвская и дра-
матургия: сверкающее ориентальное 
великолепие, и чёрные девы, и туманы 
над озером Чад летят ворохом нелепых 
сувениров в угол плохо протопленной 
комнаты женщины, которая не верит 
«во что-нибудь, кроме дождя».

Обречённая, любимая мемуари-
стами пара, Муза плача и Конквиста-
дор в панцире железном обвенчались 
в 1910-м, а в 1916-м разошлись. Экстра-
вагантный не только по меркам царско-
селов молодой поэт упорно добивался 
благосклонности Анны Горенко. Впер-
вые встретились на катке, потом стол-
кнулись на чьём-то воскреснике. Полу-
чив очередной отказ, шёл на крайние 
меры: ездил топиться в Нормандию. 
С дороги послал портрет со стихами 
Бодлера. Попытка не удалась — с пу-
стынного пляжа прогнали блюстители 
порядка, принявшие юношу за бродягу. 
Целый, невредимый вернулся в Париж — 
к радости молоденьких поэтесс. 

Культура

В фильме «Память» режиссер заставил Тильду Суинтон говорить по-испански

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

РИ
А 

Но
во

ст
и

ru
sr

ep
or

t.c
om

Полный 
текст  
интервью 
читайте  
на iz.ru

Dominique Charriau | WireImage | Getty Images



08 izvestia_ru +izvestiaruizvestiaizvestia.ru
Известия
Среда, 25 августа 2021

Трудовые таланты

Анатолий Бышовец

Бывший главный тренер сборной СССР 

Российский футбольный союз (РФС) 
предложил клубам отказаться 

от лимита на легионеров в премьер-
лиге (РПЛ). По словам президента РФС 
Александра Дюкова, в 2008 году ино-
странцы играли больше, чем в сезо-
не-2020/21. «Тем не менее наша нацио-
нальная сборная выступила лучше». 
Но, по информации ряда журналистов, 
на совещании большинство клубов вы-
ступило за смягчение лимита («10 леги-
онеров + 15 россиян» в заявке, сейчас 
действует формула «8+17»). За полную 
отмену лимита выступили только пред-
ставители «Рубина», «Краснодара», «Ди-
намо» и «Сочи». «Спартак» — за смягче-
ние, а «Ростов» и вовсе не поддержал 
отмену ограничения легионеров. Гене-
ральный директор «Зенита» Александр 
Медведев предложил выкупать места 
для иностранцев у клубов, которым они 
не нужны. Его коллега из «Уфы» Шамиль 

Газизов эту идею поддержал. Общее со-
брание клубов РПЛ состоится 31 августа, 
на нём и будет проведено голосование.

Если отмена лимита произойдёт, 
то прекратится развитие молодых 
игроков и воспитанников клубов. 
У них совсем не будет игрового вре-
мени. Об этом уже успел заявить вла-
делец «Спартака» Леонид Федун.

— У нас и так нет никаких стимулов 
воспитывать русских футболистов, 
а так что будет? Я трачу в год полмил-
лиарда рублей на детские и юноше-
ские команды, — говорил в интервью 
«СЭ» Федун. — А если отменить лимит, 
зачем тогда мне нужно будет это де-
лать? Лучше на эти деньги я куп лю 
четверых хороших легионеров, ко-
торые закроют проблему. А дальше 
что? Откуда появятся русские игро-
ки? Легко взять транш, купить легио-
неров, решить вопрос, выиграть что-
то. Но какое отношение это имеет 
к российскому футболу?

Предположим, что лимит отме-
нён. Федун перестанет тратить день-
ги на академию. И это логично. Его 
примеру могут последовать и дру-
гие владельцы частных клубов. Через 
несколько лет это приведёт к тому, 
что у нас некому будет играть за мо-
лодёжную сборную. А ещё через 
какое-то время и за национальную. 
Ребята, которые будут выпускать-
ся из академий по всей стране, никак 
не смогут конкурировать с дорогу-
щими легионерами, которых в клубе 
будет не восемь, как сейчас, а мини-
мум 11–12. Таким образом, мы пере-
станем получать футболистов уров-

ня Сафонова, Захаряна, Баринова, 
Тюкавина. В РПЛ будут играть ино-
странцы, а сборная перестанет быть 
конкурентоспособной. Если сейчас 
мы переживаем, что она не выходит 
из группы на чемпионатах мира и Ев-
ропы, то при отмене лимита мы вооб-
ще не будем попадать в финальную 
часть этих турниров.

Этим предложением из нашего 
футбола хотят сделать шоу-бизнес. 
Надеюсь, клубы примут правиль-
ное решение: лимит должен остать-
ся прежним. Напомню, что его приня-
ли в 2020 году. Осознанно, взвешенно. 
Неужели неудача на Евро так долж-
на поменять вектор развития наше-
го футбола?

Моё мнение заключается в том, 
что лимит надо, наоборот, ужесто-
чить. Не надо искать проблему толь-
ко в паспорте игроков. Проблема — 

в тренерах и в президентах, которым 
не хватает компетенции. Дело в том, 
что, покупая средних иностранцев 
за большие деньги, мы зависим от по-
траченных сумм. Легионеров ставят 
в состав в ущерб нашим, потому что 
у иностранца записано в контрак-
те стопроцентное участие в матчах. 
И ведь мы не можем сетовать на недо-
статок хороших молодых ребят.

Мне часто задают вопрос: как со-
поставить ужесточение лимита 
и огромные зарплаты русских игро-
ков? Необходимо структурирование 
заработной платы. Её зависимости 
от количества проведённых матчей, 
забитых голов. Систему гонораров 
в РПЛ надо менять, она должна со-
ответствовать уровню футболиста. 
Но такой заинтересованности нет, 
потому что мы создали условия для 
консервации игроков.

Нашим игрокам нужно создать 
мотивацию уезжать в иностранные 
чемпионаты. А это можно сделать 
только рыночными зарплатами. Если 
молодой игрок получает условно 
10 млн рублей в месяц, то какой у него 
будет интерес уезжать в другую 
страну? Учить язык, привыкать к но-
вому менталитету, уезжать от род-
ственников и друзей. Никакого. А вот 
если в РПЛ его зарплата будет, допу-
стим, 1 млн и он будет понимать, что 
в случае прогресса он может уехать 
в топ-чемпионат с десятикратным 
увеличением жалованья, то это будет 
стимул развиваться. Доказывать сво-
ей игрой, что он способен быть сре-
ди лучших.

Спорт

Вооружённые силами
Как прошла церемония открытия Паралимпиады в Токио

Дмитрий Гарин 

В Токио открылись XVI Паралимпий-
ские игры. В мероприятии приняли 

участие 160 сборных, а вот команда Но-
вой Зеландии отказалась участвовать 
в нём из-за страха заразиться коронави-
русом накануне главных стартов. Первой 
на арене появилась команда беженцев, 
сформированная Международным па-
ралимпийским комитетом. Российская 
сборная, состоящая из 242 спортсменов, 
вышла на парад под 28-м номером. Зна-
меносцами нашей делегации были деся-
тикратный чемпион мира по лёгкой ат-
летике Андрей Вдовин и чемпионка двух 
Паралимпиад, бегунья Елена Паутова.

Увы, эпидемическая ситуация в свя-
зи с распространением коронавируса 
в Японии за последний месяц не улуч-
шилась. Поэтому церемония открытия 
Паралимпиады проходила при пустых 
трибунах, а за пределами олимпийского 
стадиона гремел митинг противников 
проведения Игр. В акции приняли уча-
стие около 40 человек. Из-за полицей-
ского оцепления им удалось собраться 
только в полукилометре от арены — 
ближе стражи порядка их не подпу-
стили.

Но ограничения и недовольство 
местных жителей не помешали органи-
заторам провести яркое мероприятие. 
Красивые хореографические номера, 
выступления артистов и великолепное 
пиротехническое шоу. Японцы подо-

шли к открытию Паралимпиады так же 
ответственно, как к началу Олимпий-
ских игр месяц назад.

Парад спортсменов открыла коман-
да беженцев. Далее делегации выхо-
дили согласно японскому алфави-
ту. Именно поэтому, например, одной 
из первых вышла ирландская сборная. 
Вскоре на стадионе появились и рос-
сийские спортсмены. В связи с санк-
циями WADA на Паралимпиаде в Токио 
запрещено демонстрировать государ-
ственные символы РФ, на соревнова-
ниях они будут представлять коман-
ду Паралимпийского комитета России 
(RPC — Russian Paralympic Committee).

— Совсем скоро вам предстоит при-
нять участие в долгожданном спортив-
ном событии, к которому будет привле-
чено внимание всего мира, — обратился 
министр спорта Олег Матыцин к спорт-
сменам. — Российским болельщикам 
не удастся поддержать вас на трибунах, 
но мы будем всем сердцем переживать 
и болеть за вас дома. Вы невероятно му-
жественные люди, демонстрирующие, 
как важно не сдаваться, идти к наме-
ченной цели, верить в себя и свои силы. 
Ваши выдержка, упорство, умение пре-
одолевать любые трудности являют-
ся примером и мотивацией для многих 
людей. Желаю вам успешных выступле-
ний и ярких побед! Вся страна с вами!

Парад по традиции завершили хо-
зяева Олимпиады. На церемонии от-
крытия организаторы пронесли флаг 

Афганистана, хотя спортсмены из этой 
страны не будут принимать участие 
в Играх из-за того, что не смогли при-
лететь в Токио ввиду кризисной ситуа-
ции в стране.

Паралимпиада в Токио должна 
была пройти с 25 августа по 6 сентя-
бря 2020 года. Соревнования перенес-
ли на год из-за пандемии. Руководитель 
Международного паралимпийского ко-
митета Эндрю Парсонс подчеркнул, что 
восхищается мужеством паралимпий-
цев, которые не прекращали трениро-
вок, несмотря на перенос Игр.

— Многие сомневались, что этот день 
придёт, но благодаря усилиям большо-
го числа людей эти соревнования, спо-
собные вызвать новые преобразования, 
состоятся, — заявил Эндрю Парсонс. — 
Паралимпийцы стали для нас маяком 
надежды, в то время как тень неуве-
ренности легла на нас, паралимпийцы 
не теряли веры, что когда-то они ока-
жутся на этом стадионе, в этих людях 
есть силы добра, природы, их упорство 
вдохновляет многих из нас. Параатле-
ты, вы сделали всё, чтобы здесь оказать-
ся, отдали все силы, кровь, пот, слёзы. 
Вы заслужите новые звания — чемпио-
на, героя, друга, вы лучшая часть че-
ловечества, и только вы решаете, кто 
вы и как вам жить. В вас правда жиз-
ни, вы невероятные, удивительные, ваш 
выбор — стать лучшими. Выступления 
в Токио могут изменить ваши жизни 
и жизнь всего человечества.

Глава оргкомитета Паралимпиады 
Сэйко Хасимото отметила, что миссия 
Паралимпийских игр в Токио заключа-
ется в построении общества, свободно-
го от дискриминации.

— С тех пор как началась подготов-
ка, наш народ сплотился, — подчеркну-
ла Сэйко Хасимото. — Мы надеемся, что 
Игры в Токио дадут возможность по-
строения общества в свободном от дис-
криминации мире. В этом наша миссия, 
через полвека после Игр 1964 года на-
ступило время социальных перемен. 
Спасибо спортсменам за труд и упор-
ство, параатлеты дают нам понять, на-
сколько велик потенциал человека, по-
жалуйста, дарите нам надежду и силы 
своим примером преодоления.

Вскоре после этого император Япо-
нии Нарухито объявил Паралимпиаду 
открытой, а затем и был зажжён олим-
пийский огонь.

Российская сборная традицион-
но считается фаворитом Паралим-
пиады. В 2012 году в Лондоне наши 
параатлеты завоевали 102  медали 
(36 золотых) и заняли второе место 
в командном зачёте вслед за китай-
цами. Вторыми вслед за сборной США 
россияне были и на зимней Паралим-
пиаде-2018 в Пхёнчхане. Есть все ос-
нования полагать, что в Токио наши 
паралимпийцы завоюют большое ко-
личество наград, в том числе и высше-
го достоинства. Свои звёзды и надежды 
у сборной России найдутся практиче-
ски в каждом виде спорта, представлен-
ном на Играх в Японии.

Российские перспективы в То-
кио оценила олимпийская чемпионка 
по конькобежному спорту, депутат Гос-
думы Светлана Журова.

— Обычно у нас паралимпийцы едут 
в составе победителей: чаще всего тот, 
кто отобрался, претендует на медали. 
Состав достаточно боевой, — замети-
ла она «Известиям». — Мы пропустили 
соревнования в Рио-де-Жанейро, пред-
ставляете, какое у ребят состояние 
было? Для многих это было трагеди-
ей. Но в Лондоне мы выступили отлич-
но. В целом я считаю, что у нас большие 
перспективы, если смотреть на чемпи-
онаты мира, которые прошли. У нас хо-
рошие шансы на тройку — точно.

Бывшая спортсменка и действую-
щий политик объяснила и одну из при-
чин традиционно успешных выступле-
ний российских паралимпийцев.

— Есть нюанс, так как не все могут 
собрать полноценную команду и при-
везти её. К сожалению, зачастую ино-
странцы собирают деньги у спонсоров. 
Я видела это за рубежом неоднократно. 
Спортсменам приходится нелегко, го-
сударство особо не помогает. Может, 
поэтому нам и легче конкурировать, — 
предположила Светлана Журова.
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«Назначение  
Сергея Фёдорова  
было неожиданным»
Нападающий ЦСКА Михаил Григоренко —  
о смене главного тренера в армейском клубе, 
возвращении в КХЛ и Играх в Пекине

Алексей Фомин  

До старта 14-го розыгрыша регуляр-
ного чемпионата КХЛ осталась ров-

но неделя. В среду, 1 сентября, в матче 
на Кубок Открытия сезона встретятся 
действующий обладатель Кубка Гагари-
на (приз победителю плей-офф) омский 
«Авангард» и финалист турнира, облада-
тель Кубка континента (приз победите-
лю регулярного чемпионата) прошлого 
сезона столичный ЦСКА.

Летом в состав армейцев вернулся 
один из лидеров команды последних 
лет нападающий Михаил Григоренко. 
Олимпийский чемпион-2018 высту-
пал за красно-синих в 2017–2020 годах, 
дойдя с ними до финала Кубка Гагари-
на в 2018-м и выиграв его в 2019-м. Про-
шлый сезон Михаил провёл в НХЛ, вы-
ступая за «Коламбус Блю Джекетс». 
19 августа он впервые сыграл за ЦСКА 
после возвращения. Это был контроль-
ный матч с московским «Спартаком», 
проигранный в овертайме со счётом 
1:2. После встречи Григоренко дал ин-
тервью «Известиям», в котором оценил 
изменения в клубе после смены главно-
го тренера, прокомментировал дебют 
Капризова в НХЛ, а также высказался 
о возможности поездки игроков силь-
нейшей лиги мира на Олимпиаду-2022 
в Пекине.

Как вам играется в звене с Антоном Сле-
пышевым и Лукасом Валльмарком?

В принципе нам хорошо в связке. 
Всю предсезонку тренируемся с Лука-
сом и Антоном. Вместе провели весь 
сбор. И шайбу забили «Спартаку». Друг 
друга чувствуем, находим взаимопони-
мание. Думаю, оно уже есть. Продол-
жаем работать, а дальше будет видно.

Разница с вашим чемпионским первым 
звеном с Капризовым и Веем большая?

Я думаю, все игроки разные. Всег-
да нужно друг к другу притирать-
ся. И на это нужно время. В принципе 
мы с Антоном играли давно в одной 
команде, дружим. И Лукас — хороший 
игрок. Здесь нужно работать, ста-
раться, а дальше покажет время.

Сильно отвыкли за сезон в НХЛ 
от длинных российских 
предсезонок с полно-
ценными сбора-
ми, которых нет 
за океаном?

Д а не т. 
В НХЛ тоже 
в с е с а м и 
тренируют-
ся, к нагруз-
кам привыкли. 
Все всегда гото-
вы, в любой лиге. 
А так, сейчас съез-
дить на сборы было 
нелишним, чтобы с пар-
тнёрами по команде спло-
титься в тренировочном 
процессе и пообщаться. 
Так что всё нормально.

Незадолго до начала 
предсезонки команду 
возглавил Сергей Фё-
доров. Есть отличия в его 
работе от того, что было 
при его предшественни-
ке Игоре Никитине за три 
сезона, которые вы прове-
ли под его руководством?

Думаю, отличия 
есть. Сергей Вик-
торович пытает-
ся привнести свой 

опыт нам, игрокам. Сезон покажет, 
как мы этим воспользуемся и вопло-
тим в жизнь. В ЦСКА все работают, все 
стараются. Задача у всех одна — побеж-
дать. Поэтому трудимся ради её выпол-
нения.

Удивились смене Никитина на Фёдо-
рова?

Это было неожиданно. Тем более пе-
ред началом сборов. Но, думаю, руко-
водство ЦСКА знает, что делает. Сергей 
Викторович — очень опытный человек, 
великий хоккеист. Он очень много ви-
дел, обладает большим опытом, ко-
торый будет нам передавать. Так что 
не вижу проблем. Тем более штаб Ни-
китина сохранился, все его помощники 
остались и сейчас, административный 
персонал тоже не менялся. Поэтому 
долго привыкать не приходится.

Про Фёдорова говорят, что при своих 
предшественниках, даже не будучи тре-
нером, он подключался к занятиям. Мо-
жете вспомнить, как это было при Ни-
китине?

Да, раньше — при Никитине — Сергей 
Викторович выходил на лёд, помогал 
центральным нападающим в нюансах 
на вбрасываниях. С форвардами мно-
го работал, поэтому всегда находился 
при команде. И все его хорошо знают.

Следили за дебютом Капризова в про-
шлом сезоне НХЛ? Чем закончатся его 
переговоры с «Миннесотой» о новом 
контракте?

Не знаю, какая сейчас ситуация 
у него. А так, конечно, за первым сезо-
ном Кирилла следили все. И все очень 
рады за него. Он провёл великолепный 
чемпионат. Надеюсь, что и дальше у Ка-
призова всё будет отлично.

Как оцените ситуацию с Олимпиадой 
в Пекине? То, что в сборную Канады уже 
назначили топ-тренеров из клубов НХЛ — 
Джона Купера и Барри Тротца, говорит 
о том, что игроки этой лиги всё-таки по-
едут в Китай?

Трудно сказать. Официальной 
информации пока нет. Здесь за-
гадывать не нужно. Думаю, когда 
всё появится публично, мы ска-
жем точно. Конечно, все игро-
ки хотят поехать на Олимпиаду, 

но время покажет, как всё 
получится. Для меня всё 
равно ничего не меняет-
ся: хочу попасть на Игры, 
сыграть в Пекине. Всег-

да есть желание вы-
с т у пат ь за на ш у 
сборную, а на Олим-
пиаде особенно.

Для вас что луч-
ше — попытаться 
пробиться в состав 
сборной в Пекин 
в условиях конкурен-

ции с ребятами из НХЛ 
или чтобы их недо-

пуск туда облегчил путь 
на Олимпиаду?

Я про это не думаю 
(улыбается). Здесь как ре-

шат, так и решат. Но во-
обще, Олимпиада всег-
да котировалась так, 

ч то т уда дол ж-
ны приезжать все 
лучшие. И для ми-

рового хоккея 
буде т здоро-
во, если игроки 
НХ Л поеду т 
в Пекин.

Алексей М
айш

ев | «Известия»
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